
пролетарии всех стран, соединяйтесь!

насиню
урожай-87

НЫНЕШНЯЯ уборка зерновых в нашей об
ласти по сравнению с прошлыми годами на
чалась необычно рано. Уже к первому дню 
осени страда перевалила экватор. 61,3 про
цента зерновых и зернобобовых были скоше
ны к тому времени. Урожайность, правда, не
высока — 13,1 центнера с гектара. Сказыва
ется засушливое лето.

Казалось, урожай земледельцы заполучат 
в закрома без особых проблем. Но сентябрь 
начался с дождей, значит, возникают обычные 
осенние сложности.

И с уборкой картофеля ситуация непростая. 
За август удалось выкопать его на трех про
центах площадей. В прошлом году начинали 
более резво: тогда за последний летний ме
сяц убрали 7 процентов картофельных уго
дий. Поэтому в сентябре придется наверсты
вать отставание. Радует, что картошка нынче 
уродилась лучше — 110,6 центнера с гектара 
против 96,9 в 1986 году.

Одним словом, сентябрь остается главным 
месяцем во всей уборочной страде.

В ЛИДЕРЫ - БЕЗ ВЫЗОВА
орган свердловского обкома влксм
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ВРЕМЯ ОТДАВАТЬ
Состоялось заседание бюро 

Свердловского горкома комсо
мола, на котором рассматри
вался вопрос «О ходе работ по 
операции «Коммунары». С ин
формацией о состоянии дел на 
строительстве мемориала вы
ступил Владимир Бынодоров, 
инструктор отдела пропаганды 
и культурномассовой работы 
городского комитета, руково
дитель штаба' «Коммунары».

Володя принес на заседание 
три. фотоснимка.

— Вот так выглядел памят
ник десять дней назад.

На первой фотографии лишь 
угадывались овальные контуры 
площади мемориала: разрых
ленное, в траншеях и канавах 
пространство земли. Видно бы
ло, что к благоустройству его 
еше не приступали — фотограф 
запечатлел начальный этап.

— А это три дня назад.
Фотографии заметно отлича

лись друг от друга. Глядишь 
на вторую и легко угадываешь 
черты будущего памятника. 
Часть территории уже забето
нирована. Последним поплыл по 
рукам снимок с изображением 
макета Мемориала героям ре
волюции и гражданской вой
ны — таким он предстанет пе
ред свердловчанами 7 ноября.

— Это будет через 60 дней, — 
продолжал Владимир,—Опаз
дывать нам нельзя. 7 ноября 
памятник откроется — мы дали 
слово городу. Времени остает
ся немного, и сейчас нельзя до
пускать никаких сбоев.

В его речи, спокойной и уве
ренной, угадывались все-таки и 
нотки озабоченности. Как вы
яснилось, основания для 
беспокойства есть. Стро
ительство памятника идет пол
ным ходом, сделано уже нема
ло. но говорить приходится не 
только о достижениях. К сожа
лению, срывы были и на этом — 
особо важном объекте. Обид
но и досадно, что допускают 
их сами комсомольцы.

Итак, как же складывается 
ситуация на стройплощад
ке? Еше в мае здесь нача
лись подготовительные ра
боты. К первому июля все 
было готово, и сюда приш
ли строители. Они свое дело 
знают, выполняют его четко, и 
сегодня на их счету немалый 
объем проделанных работ: про
ложены водопровод, канализа
ция, электрические сети, ра
зобрана каменная стена Ива
новского кладбища в зоне стро
ительства, установлены техноло
гические подпорные стены, пе
реоборудованы контактные се
ти. На площадке необходимо 
уложить около 900 кубометров 
высокопрочного бетона — уже 
уложено 560. Началась уклад
ка гранита. Комсомольцы за
казали металлоконструкции, 
железобетонные, облицовочные 
плиты, александрийские све
тильники, декоративные эле
менты родника Памяти, 
погребальные урны и церемо-

•------------- исполнилось 55 лет со дня гибели Павлика Морозова----------------

ПЕСНЯ О НЕМ НЕ УМРЕТ...
Все дальше от нас уносят 

годы этот полный трагизма, но 
и преданности революционной 
идее подвиг. В то же время с 
годами все ближе, все яснее 
для нас значение этого беспри
мерного по бесстрашию по
ступка пионера из глухой ураль
ской деревни. И потому, может 
быть, по-особому дороги каж
дая деталь из его незаурядной 
биографии, воспоминания оче
видцев той сложной поры. В 
гости к свердловским пионерам 
в дни памяти Павлика Морозо
ва приехали единственный из 
оставшихся сегодня в живых 
брат героя Алексей Трофимо
вич Морозов, известный ураль
ский скульптор, создатель па
мятника юному герою в селе 
Герасимовка и парке имени 
Павлика Морозова в Сверд
ловске Петр Алексеевич Са
жин и композитор, автор пес
ни об отважном пионере Вале
рий Кукин.

Чем ценна эта большая ветре
на в кинотеатре «Дружба»?

Одно дело, когда кто-то из 
ребят или даже учителей штам
пованным привычным языком 
рассказывает затверженные 
строки о поступке, аналога ко
торому больше не было в на
шей стране. Насколько нужно 
было верить в торжество свет
лого будущего, какую иметь 
преданность делу революции, 
чтобы парнишке, младшему 
школьнику, как назвали бы мы 
сейчас Павлика Морозова, не 
сохранить в себе молчаливое 
несогласие с действиями род
ного отца, скатившегося от 
участника гражданской войны

АОАГИ 
ниальные кассеты, заключили 
договор со Свердловским . зо
нальным отделением «Росмону- 
ментискусства» на изготовление 
горельефа, мемориальных плит, 
памятной надписи-посвящения.

По вечерам, когда у всех ра
бочий день уже завершился, 
здесь затишье не наступает. 
Принимают смену комсомоль
цы-добровольцы. Они приходят 
на помощь строителям, не бо
ясь никакой работы,—все по
нимают, какую большую ответ
ственность взяли на себя. Ребя
та из пожарно-технического 
училища, производственного 
объединения «Уральские само
цветы», студенты Уральского 
университета, молодые работ
ники центрального универмага 
и фабрики «Одежда» напряжен
но трудились здес^ немало ча
сов.

Есть, к сожалению, и другие 
примеры. Строительство мемо
риала — дело всех комсомоль
цев города. Но факты говорят 
о том, что для одних это дей
ствительно дело, для других 
же — пока только слова.

— Вы знаете, как нам было 
стыдно перед строителями, — 
говорит Володя. — На прошлой 
неделе четыре раза были сор
ваны работы.

Объяснения секретарей ком
сомольских организаций, по 
чьей вине не состоялись суб
ботники, не убедили на заседа
нии бюро никого. Было ясно, 
что никаких веских причин 
нет. Есть одна, которую никак 
не назозешь уважительной, — 
пассивность. Те перебои в ра
боте, которые сейчас прихо
дится констатировать, должны 
записать на свой счет комсо
мольцы камвольного комбина
та, завода «Л е с м а ш», 
«Свердловэнерго», первого 
треста столовых, объединенно
го авиаотряда, птицефабрики, 
Ордг-коникидзеаского райпище- 
торга, жиркомбината, завода 
керамических изделий. Благо
даря их «усилиям» сорван гра
фик закладки бетона на ниж
ней площади. На три недели (!) 
задержан монтаж каркаса ам
фитеатра Памяти — это* вина 
комсомольцев производствен
ного объединения «Уралметал- 
лургконструкция».

Срывы на строительных объ
ектах случаются нередко. Мы 
даже к ним привыкли (привыч
ка. конечно, плохая). Но строй
площадка на Ивановском клад
бище — согласитесь, объект не 
рядовой. Нельзя передвинуть 
сроки окончания работ, как 
нельзя перенести праздник на 
другое число. Необходимо ис
правлять сложившееся сейчас 
положение на строительстве 
памятника. В первую очередь 
это относится к тем комсомоль
цам, о которых говорилось в 
предыдущем абзаце. Они мно
го задолжали, а долги надо 
возвращать.

Л. РОМАНИХИНА.

до пособника кулаков, а вый
ти с ним на открытый бой. И 
самой дорогой ценой — це
ной жизни своей и маленького 
брата Феди — выйти победи
телем в этой схватке с кулака
ми. Факты, названные в расска
зе ребятам Алексеем Трофи
мовичем — вторым по стар
шинству братом после Павли
ка, — до мельчайших подроб
ностей запомнившиеся ему 
именно в силу своей страшной 
жестокости и трагизма, застав
ляют поразмышлять и ребят, 
и взрослых о многом.

Например, насколько стра
шен кулак, когда в нем задета 
классовая позиция и что ника
кими советами, уговорами его, 
кулака в деревне, нельзя было 
ликвидировать.

Сегодня многие идеологи на 
Западе пытаются представить 
кулаков как неких безвинных 
страдальцев при раскулачива
нии, проводимом в нашей стра
не в то время. Трагические со
бытия 3 сентября 1932 года в 
уральском селе Герасимовка 
дают на это однозначный от
вет. Интересы крестьянства и 
кулачества — это интересы лю
дей непримиримых между со
бой классов.

Надо ли говорить, сколько 
поистине уникальных эпизодов 
и фактов, которых не знают 
даже люди, близко знакомые 
с описанием событий того 
времени в Герасимовне, при
вели в своих рассказах 
А. Т. Морозов (ему тогда было 
11 лет) и скульптор П. А. Са
жин, по возрасту тоже почти

Сейчас, когда вступи
ла в завершающую ста
дий подготовка к 70-ле
тию Великого Октября, 
ширится в области тру
довое соперничество. 
Так, сегодня в области 
свыше 6340 коллективов 
и бригад, более 12 тысяч 
индивидуально работа
ющих поддержали ини
циативу бригад В. Г воз- 
дева, А. Потапова, В. Си- 
дорейко по выполнению 
к 7 ноября этого года 
плана двух лет пятилет
ки.

На Уральском заводе 
асботехнических изделий 
смена мастера И. А. 
Кислицына по праву 
признана одной из луч
ших. В подготовитель
ном отделении цеха ав- 
тоформовочных деталей 
предприятия этот кол
лектив, в котором тру
дятся Виктор Осинцев, 
Сергей Гришунин, дру
гие молодые рабочие, 
создан два с половиной 
года назад. Молодые 
заводчане лидируют в 
социалистическом сорев
новании. 1

НА СНИМКАХ: ком
сорг Виктор Осинцев; 
бригада перед началом 
смены.
Фото Л. БАРАНОВА.
Асбест.

ровесник героя. Ну, например, 
ни у кого из ребят, кроме Пав
лика Морозова, в Герасимовне 
не было пионерского галстука. 
Только для того, чтобы носить 
пионерский галстук, Павлику 
требовалось немалое мужест
во, когда его родной дед Ар
сений Куликанов с волчьей не
навистью кулака смотрел на 
«щенка в красном ошейнике». 
У ребят из отряда, которым 
руководил Павлик Морозов, 
не было красных галстуков по 
той простой причине, что их не 
из чего было сшить, да и, от
кровенно говоря, многие из 
ребят вступить-то в пионеры 
вступили, а просить у родите
лей окрасить домотканный ку
сок полотна в красный цвет 
для галстука еще боялись. Об 
этом также очень ярко расска
зал скульптор Сажин, вступив
ший в пионеры в те же годы. 
В день принятия в пионеры в 
его родной деревне 30 ребя
там вожатый повязал галстуки. 
На следующее утре? только 8 
человек пришли в школу в 
красных галстуках. Сознание 
родителей в деревенской семье 
тогда приравнивало пионера к 
коммунисту. Ветераны, люди 
старшего поколения знают об 
этом не из книг.

Многим, наверное, извест
ны слова великого пролетар
ского писателя Максима Горь
кого: «Память о нем не долж
на исчезнуть. Этот маленький 
герой достоин большого мону
мента. И он ему будет уста
новлен!».

Так случилось, что на встре

че с молодежью города Каза
ни, где сказал Горький эти 
слова, оказался Петр Са
жин. Он и воплотил наказ пи
сателя.

Композитор Валерий Кукин 
рассказал участникам встречи 
об истории создания песни о 
юном герое, пионеры по
смотрели также выставку книг 
и журналов с материалами о 
Павлике Морозове, киноленту, 
отснятую в Герасимовне. Слет, 
посвященный памяти героя, 
прошел и в его родной 
деревне. Сюда приехали пио
неры из Казахстана, других рай
онов страны, посланцы дружин, 
на знаменах которых — имя 
уральского героя.

Ребята посетили место гибе
ли Павлика и Феди Морозо
вых возле Герасимовки, побы
вали в мемориальном комп
лексе-музее, возложили цве
ты к памятнику в центре села.

В. СТАХЕЕВ, 
корр. газеты 

«Сельская жизнь».
Герасимовка—Свердловск.

ПОЧЕТНЫЕ
ЗВАНИЯ

Указом Президиума Вер
ховного Совета РСФСР за 
заслуги в области советско
го музыкального искусства 
присвоены почетные звания 
«Заслуженный деятель ис
кусств РСФСР» Кобекину 
Владимиру Александрови
чу — композитору, город 
Свердловск;

«Заслуженный артист 
РСФСР» Любушкину Влади
миру Николаевичу — соли
сту Государственного Ураль
ского русского народного 
хора.

СУД НАД
ПРЕСТУПНИКОМ

БОНН. Здесь начался судеб
ный процесс по делу бывшего 
гауптштурмфюрера СС графа 
фон Корфа, который обвиня- 
ется в содействии массовому 
убийству 220 французских 
граждан в годы второй миро
вой войны, Будучи в 1942— 
1943 годах шефом службы 
безопасности в оккупирован
ном гитлеровцами городе Ша_ 
лон-сюр-Марн близ Парижа, 
он отдал приказ об отправке 
этих граждан для уничтожения 
в Освенцим. Местные наблю
датели рассматривают нынеш-

Он зашел в отдел кадров:
— Здравствуйте! Приехал к 

вам жить и работать.
— А кто вы по специально

сти?
— Механизатор.
— Что же, хорошо, механи

заторы нам нужны.
Диалог этот состоялся два 

года назад. Что ни говорите, а 
решительный человек Сергей 
Бесштанов. Тогда он вместе с 
семьей снялся (проживали они 
в Пермской области) и приехал 
в совхоз «Знаменский». Просто 
на удачу, без всякого вызова.

Определили его на Шатское 
отделение. Дали семье квар
тиру, а Сергею — комбайн. 
Квартирка, правда, небольшая, 
комбайн «Колос» — старень
кий. Приглядеться все-таки на
до к новичку, что за человек. 
Сергей отлично понимал — 

студент и урожай

ДО СВИДАНИЯ, ЧИППОАИНО
ЛЮБОЙ из нас с детст

ва знаком с веселым, 
никогда не унывающим Чип
полино из книги известного 
итальянского писателя Джан
ни Родари. Но, думаю, не 
ошибусь, предположив, что 
мало кому известен факт су
ществования другого Чиппо- 
лино—Чипполино из Чуваш- 
ково. А между тем — вот он, 
сидит на сетках, набитых лу
ком, грызет полевую ромаш
ку, улыбается, свесив на го
лубые глаза зеленый чубчик...

Студенты исторического фа
культета Уральского универ
ситета, работавшие на убор
ке лука в селе Чувашково — 
одном из отделений совхоза 
«Красноуфимский», из
брали мальчика-луковку в 
качестве своего талисмана не 
случайно. На ярких, красоч
ных эмблемах, украсивших 
«целинки» бойцов отрядов 
«Лукомор», изображен имен
но он. задорно поглядываю
щий, как бы спрашивающий; 
как дела? И тут же отвечаю
щий сам себе; никаких проб
лем! В самом ли деле нет 
проблем?

Внимато.т ное, чуткое от
ношение работников совхоза к 
нуждам студентов давно ста
ло нормой в совхозе «Красно
уфимский». Во всех четырех 
отделениях хозяйства, где 
размещены линейные отряды 
УрГУ, построены по два вме
стительных, уютных общежи
тия, студенческие столовые, 
имеются калориферы, титаны 
с горячей водой, спортивные 
площадки — все это образу
ет настоящие студенческие 
городки. На теплоту и забот
ливость работников хозяйст
ва университетский отряд от
вечает рациональной органи
зацией труда, неформаль
ностью, действенностью вы
работанной со временем си
стемы социалистического со
ревнования. И как следст
вие такого содружества — 
высокие показатели в соцсо
ревновании среди вузов обла
сти, где отряд УрГУ в пос
ледние три года занимал, со
ответственно, 1, 2 и снова 1 
места.

М ВСЕ ЖЕ проблемы 
есть. Их хватает и в 

производственной сфере, и в 
сфере меж- и внутриотрядной 
работы. Остановимся на по
следней подробнее, так как 
именно она составляет со
держание собственно комис
сарской работы в сельско
хозяйственном отряде.

Время доказало: перест
ройку каждый должен на
чинать с себя, не оглядыва
ясь осторожно по сторонам. 
Как же перестраивает свою 
работу отряд Уральского уни
верситета?

В течение трех десятиле
тий студенты регулярно уби
рали урожай, возвращались 
в Свердловск, приступали к 
учебе, снова выезжали на по
ля, снова возвращались и 
снова учились. Но в напря
женном рабочем ритме, в 
следовавших затем победных 
рапортах как-то терялось 
главное — в тысячах тонн 
убранных лука, моркови, 
редьки, картофеля пропадал 
человек, превращавшийся в

нее судебное разбирательство 
в связи с недавно закончив
шимся в Лионе процессом по 
делу бывшего шефа гестапо в 
этом городе Клауса Барбье, 
поскольку оба нацистских пре
ступника орудовали во Фран
ции в одно время.

Только, в отличие от Барбье, 
графу фон Корфу не приш
лось скрываться за тридевять 
земель. Уже через несколько 
лет после войны он сделал 
быструю карьеру, став прави
тельственным советником в 
кабинете Аденауэра. Затем на
цистского преступника назна
чили на пост министерского 
советника в министерстве хо
зяйства.

Лишь в 1983 году фон Кор
фа пытались привлечь к су
дебной ответственности за со
вершенные им тяжкие пре
ступления, однако тогда ему 
удалось избежать заслужен
ной кары. Нынешний суд — 
уже третий по счету. Западно
германскую Фемиду трудно 
обвинить в торопливости, ког

только трудом сможет дока
зать: он — не из гастролеров.

Уже через год управляющий 
отделением Г. М. Ландышев 
подошел как-то к Бесштанову 
и огорошил:

— Значит так, «Колосу» даем 
отставку, — и, насладившись 
растерянным видом Сергея, 
добавил. — Не бойся, безло
шадным не останешься. Ви
дишь новую «Ниву»? Теперь 
она твоя.

И в прошлогоднюю страду 
Бесштанов постарался. В конце 
уборки на бункере красовалось 
семь звездочек. Это значило, 
что Сергей намолотил 7 тысяч 
центнеров зерна.

Бесштановы получили двух
комнатную благоустроенную 
квартиру. Жена Сергея, Надеж
да, поступила работать в дет
ский садик.

А на нынешней страде ком

ИЗ ЧУВАШКОВО
безликий человеко-день. Оче
видно, настало время судить 
об успехах студентов не толь
ко по убранным тоннам ово
щей и корнеплодов. Пора 
смотреть глубже, делая вы
воды по сути работы — как 
меняется с годами труд, сту
дентов? Чтобы бойцы сель- 
хозотряда видели —- пере
стройка, прогресс не обходят 
их стороной.

В этом году руководство 
университетского отряда по
шло на решительную реорга
низацию своей деятельности; 
требуя того же и от комсоста
ва линейных отрядов. Стре
мясь ускорить темпы убор
ки, активизировать социали
стическое соревнование, моби
лизовать не выявлявшиеся 
ранее ресурсы в работе от
рядов, штаб старается прово
дить в жизнь принцип — де
мократичность, коллегиаль
ность в принятии решений, 
дополняемые строгой личной 
ответственностью за их вы
полнение. В студенческом 
отряде не должно остаться 
«рядовых» бойцов, «малень
ких» людей — каждый дол
жен чувствовать себя сопри
частным к общим успехам 
или общим неудачам. Здесь 
и открывается поле деятель
ности для комиссара отряда. 
Какие же пути надо прото
рить на этом поле?

Если раньше комиссия по 
подведению итогов соцсопев- 
нования за неделю в универ
ситетском отряде состояла 
из командира и комиссара 
сводного штаба отряда УрГУ, 
главного агронома и главного 
бухгалтера совхоза, то ныне 
ее состав пополнился комис
сарами всех четырех линей
ных (т. е. факультетских) от
рядов, которые имеют прек
расную возможность ознако
миться с работой и бытом 
своих товарищей-соперников. 
Итоги семидневок широко об
суждаются не только на бри
гадирских советах, но и на 
общих собраниях.

На поле отряда, занявше
го последнее (четвертое) ме
сто по итогам августа, состо
ялся финал конкурса на зва
ние лучшей «браздарки» (по
левой работницы) отряда 
УрГУ. Лучшие из лучших, 
чьи кандидатуры обсужда

лись на отрядных собраниях, 
показали не только скорость 
и высокую производитель
ность труда, но и отменное 
качество. Комиссары были в 
затруднении — сотые доли 
баллов разделили трех прек
расных, опытных работниц 
(остальные пять несколько 
отстали). Поэтому ценными 
подарками от имени штаба 
отряда и руководства совхо
за были награждены сразу 
три студентки — Светлана 
Демина (физический факуль
тет). Татьяна Губернская (ис
торический). Лилия Кривских 
(химический).

Тяжела, монотонна работа 
на поле. Но навыки труда, 
самоорганизации, навыки

да речь заходит о возмездии 
для нацистских военных пре
ступников, лишь незначитель
ная часть которых подверглась 
в ФРГ справедливому наказа
нию.

ПОДЖОГ СИНАГОГИ
НЬЮ-ЙОРК. Новую возмути

тельную выходку совершили 
здесь ультраправые экстреми
сты. По сообщению местного 
телевидения, в ночь с пятни
цы на субботу вспыхнула сина
гога в одном из пяти районов 
города — Куинзе. Пожарные 
и полиция, прибывшие на ме
сто, без труда установили, что 
пожар произошел в результате 
поджога. На стенах синагоги 
осталась «визитная карточка» 
поджигателей-неонацистов — 
намалеванные свастики.

Несколько недель назад 
боевики из неонацистских 
банд совершили налет на си
нагогу на западном побережье 

байн Сергея Бесштанова мож
но отличить сразу, по ярко- 
красному переходящему вым
пелу. Он пока лидер среди 
комбайнеров Шатского отде
ления и держится на втором 
месте в совхозе. Да, тот при
ход Бесштанова в контору два 
года назад обернулся, можно 
сказать, подарком хозяйству.

Почти так же, как Сергей, 
оказался в «Знаменском» и 
Владимир Сташков. И нынче 
впервые на Шатском отделе
нии уборочный отряд состав
лен из молодежи. Вместе с 
Сергеем и Владимиром рабо
тает 24-летний Сергей Ефре
мов. Еще далеко до пенсии 
Сергею Стахееву и Владимиру 
Прокину. Судьба урожая на 
отделении—в руках этих пар
ней.

М. КАРМАНОВ.
Сухоложский район.

жизни в производственном 
коллективе (пусть в его роли 
пока выступает студенческий 
отряд) — вот что приобрета
ет студент (в большинстве 
случаев—вчерашний школь
ник), проведя сезон на убор
ке урожая. И этот практиче
ский опыт наверняка приго
дится ему, когда придет вре
мя, и выпускник университе
та окажется среди тех, кто 
видит свою задачу в развитии 
конкретных отраслей народ
ного хозяйства. В этом плане 
за представителей «золотого 
Фонда» уборочных отпядов 
УрГУ вряд ли нужно беспо
коиться.

МИНОВАЛ август. От
праздновали свою побе

ду в соцсоревновании истори
ки из Чувашково, ^ехав с вы
соко поднятым Красным зна
менем. Вторыми на сей раз 

остались бойцы отряда фило- 
софов-химиков-филологов, ко
торый базировался в селе 
Приданниково. Третье место 
досталось студента?^ матема
тического факультета, четвер
тое — физикам. Ну а все 
вместе они убрали лук на 
площади в 220 гектаров, 
отгрузив государству более 
1600 тонн этой ценной про
довольственной культуры.

Но... грустно улыбаются 
комиссары исторического- и 
физического факультетов: 
Серафима Устинова" и Мари
на Новокрещенова — не уда
лось, считают они, полностью 
преодолеть инертность, бе
зынициативность части сту
дентов. Как и прежде, «заво
дили». «расшевеливали» лю
дей немногочисленные отряд
ные «чудаки», барды и мене
стрели. Отсюда — новая 
проблема, может быть, не
сколько неожиданная — 
проблема воспитания комис
сарского актива отрядов, хра
нителя добрых старых и за
чинателя славных новых от
рядных традиций. В конце 
лета на несколько часов опу
стели студенческие лагеря в 
совхозе «Красноуфимский» — 
августовские отряды УрГУ, 
убрав лук, допевали на вок
зале последние куплеты песен 
на красноуфимской земле... 
Но пролетел прохладный ве
чер — и вновь зажглись ог
ни в общежитиях, где разме
стились теперь уже восемь
сот бойцов сентябрьского от
ряда университета.

И началась уборка карто
феля. Конечно, впереди 
множество проблем, которые 
будут решаться по мере воз
никновения, ведь борьба за 
«второй хлеб» — сложней
шая (хотя бы в силу погодных 
условий) работа. Так что 
прощай, Чипполино, до сле
дующего года! А на смену 
тебе в эмблеме чувашковско- 
го отряда приходит (вот уже 
который год) мощный, уве
ренный в своей силе Зубр...

Д. БУГРОВ, 
комиссар Красноуфимского 

зонального студенческого 
уборочного отряда.

США — в Лос-Анджелесе. 
Они расписали стены здания 
антисемитскими лозунгами и 
оскорблениями, вывели на 
них несмывающейся краской 
свастики, нанесли синагоге 
значительные повреждения»

Вылазки на почве религиоз
ного фанатизма и расовой не
нависти происходят в США 
практически ежедневно. По 
данным общественных орга
низаций, в прошлом году в 
стране было совершено около 
600 преступных акций, направ
ленных против граждан ев
рейской национальности, их 
общественных организаций и 
имущества.

«Антисемитизм — это 
болезнь, от которой мы пока 
не смогли создать никакой 
вакцины, — заявил националь
ный директор Лиги борьбы с 
диффамацией Абрахам Фокс- 
ман. — Безопасность евреев в 
США продолжает оставаться 
открытым вопросом».

(ТАСС).
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БЛИЖЕ К ДЕЛУ!
РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПРОВЕДЕНИЮ СМОТРА БОЕВИТОСТИ ПЕРВИЧНЫХ КОМСОМОЛЬСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ
XXVII съезд партии поставил перед Ленинским комсо

молом ответственные и масштабные задачи, в осуществле
нии которых ведущая роль принадлежит первичным ком
сомольским организациям. Каждая из них призвана на де
ле объединить и мобилизовать молодежь на конкретное и 
эффективное участие в ускорении социально-экономиче
ского развития страны, добиваться, чтобы комсомольская 
работа носила поисковый характер, была прочно связанной 
с запросами молодых людей в производстве, учебе, быту, 
в использовании свободного времени. Развитию активно
сти первичных организаций служит смотр работы. К со
жалению, большинство существовавших ранее форм смот
ра-конкурса, соревнования среди комсомольских орга
низаций ориентировалось на достижение количественных 
показателей, носило формальный характер, не учитывало 
конечного результата. Работа комсомольских организа
ций оценивалась по набору показателей, которые не всег
да дают реальную картину по молодежи того или иного 
предприятия или территории.

Сегодня следует пересмотреть наши взгляды на систе
му оценки состояния дел в комсомольских организациях, 
найти такие показатели, которые наиболее правильно 
определяют боевитость и авторитет первичной организа
ции, и уже на основании этих показателей проводить 
смотр работы.

В целях развития активности и инициативы первичной 
организации предлагается оценивать работу по выполне
нию конкретных, социально значимых практических дел, 
причем право выбора приоритетного направления работы 
остается за комсомольской организацией. Хорошо заре

вопрос — ответ

ПЯТИЭТАЖКА
И РЕКОНСТРУКЦИЯ

«Живу в отдельной кварти
ре, где две проходные комна
ты, совмещенный санузел.

В центральных газетах за по
следний год появился ряд ста
тей об операции «Пятиэтаж
ки». В них сообщалось, что в 
ряде городов страны началась 
перестройка (ремонт и модер
низация) таких пятиэтажек, как 
наша. Хотелось бы, чтобы наши 
компетентные органы тоже от
ветили на волнующий меня во
прос: каковы перспективы та
кой реконструкции в нашем 
городе? Ведь у нас целые рай
оны таких пятиэтажек.

А. СУББОТИНА.
Свердловск».
Отвечает главный архитек

тор Свердловска Г. И. Бе
лянкин:

«Реконструкцию сущест
вующих панельных пяти
этажных жилых домов пер
вых серий, как отмечалось 
в печати, решено в порядке 
эксперимента провести в го
родах Краснодаре, Калинине, 
Москве, Минске, Воркуте, 
Ленинграде. По результатам 
эксперимента, с учетом воз
можной перестройки техно
логических процессов мест
ных предприятий стройинду
стрии на выпуск необходи
мых конструктивных эле
ментов, опыт реконструкции 
будет изучен, и принято со
ответствующее решение. В 
ближайшее время массовое 
проведение реконструкции не 
предусмотрено».

РАСШИРЕНИЕ
НЕ ПОЛОЖЕНО

«Я занимаю кооперативную 
квартиру 32 ив. м. Живем 4 че
ловека: я и сын с семьей. 
Смежные комнаты. Имею ли я 
право просить хотя бы в коо
перативе расширения? И сколь
ко положено квадратных мет
ров на человека?

ГРЯЗИНА.
Нижний Тагил».
Отвечает заместитель 

председателя Нижнетагиль
ского горисполкома Н. И. 
Данилов:

«Решениями Свердловско
го облисполкома по области 
утверждена учетная норма 
для постановки на очередь 
в размере 6,5 кв. м. Эта 
норма распространяется на 
граждан, проживающих как 
в государственных, так и ко
оперативных квартирах. Про
живая с сёмьей четыре чело
века на 32 кв. м„ семья 
нуждающейся в улучшении 
жилищных условий не явля
ется и в очередь не может 
быть включена».

Казалось, я падал так дол
го, что успел этому удивиться 
и подумать: «Сколько же 
можно, ведь не с парашютом 
же?..». Подо мной что-то тре
щало, ломалось и грохотало. 
Наконец удар, протуберан
цы в глазах и тишина. Спустя 
минуту — испуганное лицо 
друга надо мной, и еле разли
чимый сквозь звон в ушах оза
боченный вопрос: «Живой?».

До травмпункта на улице 
Московской, 2 добирался са
мостоятельно, бережно под
держивая вывихнутую руку и 
гордо (страшно хоть чуть-чуть 
согнуть ушибленный позвоноч
ник) неся заметную шишку 
на затылке. Вот же подлый 
случай! Угораздило меня на
вестить друга-художника в его 
мастерской, ему в это время 
делать там ремонт, а мне, ес
тественно, вызваться ему помо
гать и оступиться с лесов-

По мере моего приближения 
к заветной цели стали попа
даться прохожие в свежих 
бинтах и со следами мук на 
лицах. Даже не верилось, что 
так много может быть бедо
лаг-неудачников, подобных 
мне. Но то, что я увидел в 
узком коридоре напротив две
ри с номером одиннадцать,

комендовали себя такие формы, как планирование по 
конкретным рубежам, при внедрении которых в комсо
мольских организациях с помощью горкомов, райкомов 
намечаются конкретные показатели, которые должны 
быть достигнуты к концу года.

Однако не следует забывать, что обновления форм и 
методов деятельности комсомольской организации можно 
добиться только усилием всех комсомольцев, путем раз
вития демократии внутри самого комсомола, осуществле
ния принципа коллективного руководства. Исходя из это
го предлагается организовать смотр боевитости первичных 
комсомольских организаций.

В смотре участвуют все первичные комсомольские ор
ганизации.

Для проведения смотра в первичных и цеховых органи
зациях создаются смотровые комиссии, в состав которых 
входят члены и кандидаты в члены гор-, райкомов 
ВЛКСМ, члены комитетов и бюро ВЛКСМ, наиболее ав
торитетные комсомольцы. Численный состав комиссий 
определяется исходя из численности комсомольской орга
низации. Составы смотровых комиссий и кандидатуры их 
председателей утверждаются соответствующим комите
том ВЛКСМ. В целом смотр состоит из двух взаимосвя
занных этапов.

На первом этапе следует определить в каждой первич
ной комсомольской организации главные направления в 
работе и конкретные рубежи. Для этого необходимо про
вести индивидуальные собеседования с комсомольцами, 
должны быть изучены их мнения о наиболее актуальных 
направлениях работы в комсомольской организации, при

Перед тобой, читатель, рекомендации обкома ВЛКСМ 
о проведении смотра боевитости комсомольских организа
ций. «Опять смотр? — удивишься, наверное, ты. — 
Снова отчетность и «простыни» заполняемых показате
лей?». На эти и другие вопросы нашего копреспондента 
отвечает второй секретарь обкома ВЛКСМ Анатолий 
БАТОВ.
— Если говорить откро

венно, то мы, конечно, мог
ли бы обойтись без такого 
смотра. Ведь в Уставе 
ВЛКСМ сказано, что ежеме
сячно секретарь комитета 
комсомола должен встре
чаться с каждым комсомоль
цем, выяснять, чем он жи
вет, как себя чувствует, хо
рошо ли работает, что ему 
мешает. Особенно важно, 
чтоб такие собеседования 
проходили в период отчет
но - выборной кампании. Но 
практика нашей комсомоль
ской работы в последние де
сятилетия свелась к тому, 
что встреч таких не стало.

НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ НАУКИ-----------------------------------------------

СВЕРХПРОВОДИМОСТЬ
«ПОТЕПЛЕЛА»

Материалы, в которых при температуре 
94 градуса (по Кельвину) полностью "от
сутствует сопротивление электрическому 
току, синтезированы группой уральских 
ученых.

Сегодня во многих научных лабораториях 
страны и за рубежом идет изучение этого 
необычного свойства материи. На то есть 
свои причины. До сих пор использование 
сверхпроводников сдерживалось слож
ностью инженерно-технического обеспече
ния: требовалась очень низкая температу
ра. Новые материалы становятся сверх
проводниками уже при температуре жид
кого азота — дешевого и доступного хла- 
доагента, который давно применяется в 
народном хозяйстве.

Но сначала нужны «крепкая» теория вы
сокотемпературной сверхпроводимости (это 
явление еще не изучено до конца) и осно
ванная на ней промышленная технология.

В Свердловске действует временный на
учный коллектив, работающий над темой 
« Высокотемпературная сверхпроводи
мость». В него вошли сотрудники институ
тов Уральского отделения АН СССР, уни
верситета и политехнического института. В 
содружестве с производственниками полу
чены опытные партии новых сверхпровод
никовых материалов. Сейчас разрабатыва
ется технология изготовления токонесущих 
элементов, которые будут действовать при 
охлаждении их жидким азотом.

НА СНИМКЕ: есть новый материал. Мо
лодые ученые кандидаты химических наук 
С. Чешницкий (слева) и В. Кожевников 
ведут поиск керамических соединений, об
ладающих высокотемпературной сверх
проводимостью.

Фотохроника ТАСС.

ВАХТА ДЛЯ ТЕРПЕЛИВЫХ
превзошло все ожидания. Толь
ко перед окошечком регистра
ции я занял пятнадцатую оче
редь. еше столько же понуро 
стояли и сидели вдоль стен. 
Деловитые медсестры то и де
ло сновали в тесном проходе, 
развевая белые крылья хала
тов. А очередь не двигалась.

За первые полчаса моего 
томления в очереди не был 
принят ни один больной.

— А что, в кабинете кто-то 
с тяжелой травмой? — спросил 
я у очереди, не выдержав. — 
Почему никого не принимают?

— А не примат доктор, ми
лок, не примат никого, — 
надтреснуто зачастила опрят
ная старушка, держась
обеими руками за впа
лую грудь. — Отдыхать, 
вишь, пошел, устал, дескать, 
шибко. Уж пятый час, как ме
ня шибанули дверями в гаст
рономе, свету белого не вижу, 
а вот жду, паче прощения гре
хов. И ты жди, зачтется...

— Ага, жди, — многозна
чительно пробасил мужчина, 
от пояса до бровей загипсо
ванный, словно одетый в во
долазный скафандр. — Ему-то 
вон за какие грехи здесь мы
каться? — И он махнул рукой 
в хвост удлинившейся за пол
часа очереди.

Там на руках молодой жен
щины хныкал малыш лет 
трех с забинтованной голов
кой.

— Устал доктор! А мы что, 
за колбасой стоим? — про
ворчала другая женщина, рас
качивая, словно маятник, руку 
с разбухшими от крови бин
тами.

А' если какие-то разговоры 
и ведутся, то формально, 
для «галочки». Поэтому сей
час, на наш взгляд, возник
ла необходимость в «инст
рументе», если можно так 
назвать, который бы под
толкнул и актив, и комсо
мольцев к откровенным бесе
дам. Смотр боевитости и 
призван стать этим «инстру
ментом», схемой ведения 
кропотливой индивидуальной 
работы с комсомольцами.

Надо сказать, что мы 
умышленно не «загоняем» 
смотр в жесткие рамки по
ложения, а ограничиваемся 
рекомендациями. Каждая

«первичка» вольна само
стоятельно решить, как его 
проводить, кто будет беседо
вать с комсомольцами — 
либо солидная авторитетная 
комиссия, либо актив органи
зации, либо собрание ком
сомольцев. Самое главное— 
чтобы бёседа была не конъ
юнктурная, а чтобы мы мог
ли добраться до сути, до ду
ши человека: что он думает о 
перестройке, где видит себя 
во всей этой работе или не 
знает еще, где его место?

— А тебе не кажется, что 
перестройка в комсомоле от 
откровенных разговоров уже 
должна перейти в новое каче
ство — результативные дела? 
Стоит ли вновь настраивать 
на беседы?

— Не скрою, были сомне
ния. Ведь мы очень много 
уже говорили: в течение 
всего прошедшего года, пе
ред XX съездом ВЛКСМ, на

— Тише, тише... Вон он идет, 
родимый.

Доктор быстро приближал
ся к нам по длинному коридо
ру, смущенно постреливая по 
сторонам черными, не здеш
ней природы, глазами. Следом 
за ним метнулся было мужчи
на без видимых признаков 
травмы, но ему преградила до
рогу сухонькая старушка в 
платочке. Забыв про ушиблен
ную грудь и келейное благо
лепие, раскинула перед каби
нетом руки:

— Не пушшу без очереди! 
Ишь, какой норовистый.

— Да я повторный, мамаша! 
Мне на перевязку.

— Кого тебе перевязывать- 
то, бугаю? — взъелась ста
рушка, покрываясь розовыми 
пятнами. — И не видно.

— Тише, граждане, всех при
мем, — выглянула в дверь 
медсестра.

Еще за полтора часа ожи
дания очереди передо мной 
прошли люди почти всех воз
растов с самыми различными 
травмами: ушибами, перелома
ми, вывихами, глубокими по
резами, и среди них трехлет
ний мальчик с раздавленным 
на качелях пальчиком, и пя
тилетняя девочка с переломом 
ноги... И уже там, в кабине
те, при мне отправили муж
чину в «гипсовую» снимать са
мостоятельно повязку, так как 
у одного из двух специали
стов кончилось рабочее вре
мя, а другой сам находился 
на больничном.

В общем сложении я провел 
в стенах травмпункта три с 

половиной часа, чтобы сде
лать тугую повязку на руку.

Немало заинтересованный 
таким состоянием дел, я че
рез день познакомился с глав
врачом больницы С. Г. Пуш
каревой, с заведующей травм
пунктом С. Я. Эйдельнант и 
с медперсоналом. Первое, что 
я узнал — день в который я 
пришел на прием, был одним 
из наиболее спокойных, какие 
не часто случаются в травм
пункте по адресу Московской, 
2. А ведь ряд стульев, на ко
торых может поместиться не 
многим более десяти человек, 
в иные дни превращается в 
скамью печали и терпения 
многих десятков искалечен
ных, изнывающих от боли лю
дей. Бывает, ждут по четыре, 
шесть часов приема. А еще 
подвозит служба «Скорой по
мощи», подвозит милиция, и 
уж они-то очереди не ждут. Не 
поверите, до драки доходит. 
Был такой случай недавно.

И самое горькое: на сто по
страдавших взрослых прихо
дится до пятидесяти детей. 
Они, как ни странно, оказа
лись самыми бесправными. 
Потому что наш полуторамил
лионный город не имеет ни од
ного детского травмпункта, 
где должен вести прием спе
циалист, хорошо разбирающий
ся не только в ушибах, поре
зах и переломах, но и в дет
ской психологии.

Но это из области фантасти
ки. равно как буфет, рабо
тающий хотя бы до одинна
дцати часов вечера, где боль
ные и врачи могли бы съесть 
теплый пирожок и выпить

чинах и путях устранения имеющихся недостатков, а так
же его отношение к порученному делу, участие в работе 
комсомольской организации, поведение в быту. По комсо
мольцам, не выполняющим уставные требования ВЛКСМ, 
комиссия вносит предложение в комитет и бюро ВЛКСМ о 
привлечении к комсомольской ответственности, вплоть до 
исключения из рядов ВЛКСМ. Завершается первый этап 
выработкой конкретного направления работы для первич
ной комсомольской организации. Выбранные организаци
ей рубежи, конкретные дела утверждаются на комсо
мольских собраниях и защищаются в горкомах, райко
мах ВЛКСМ.

Если мероприятия, утвержденные на комсомольском 
собрании, не смогут быть выполнены в течение одного 
года, дается разбивка по годам, т. е. указываются кон
кретные рубежи. Отличительной особенностью второго эта
па, составляющего главное содержание смотра в целом, 
является организаторская работа горкомов, райкомов 
комсомола, первичных комсомольских организаций по 
выполнению конкретных Дел. Горкомы, райкомы ВЛКСМ 
систематически анализируют на заседаниях бюро ход вы
полнения выработанных мер, при необходимости вносят 
изменения в разработанные мероприятия, оказывают пер
вичным комсомольским организациям практическую по
мощь.

Следует обратить внимание на то, что информация, кро
ме данных из сборника форм отчетности, утверждаемого 
ЦК ВЛКСМ, не запрашивается.

Сокращая объемы запрашиваемой информации, гор-, 
райкомы ВЛКСМ могут применять такие формы контроля 
за ходом смотра работы, как целевые выходы в первич
ные организации не только работников аппаратов горко
мов, райкомов ВЛКСМ, но и членов постоянных комис
сий.

Рекомендации утверждены 
на заседании бюро обкома ВЛКСМ.

20 августа 1987 года.

самом съезде Потом был в 
дискуссии непродолжитель
ный перерыв, видимо, пора 
летних каникул и отпусков. 
Но сейчас она должна раз
гореться с новой силой—на
чалась отчетно-выборная кам
пания, когда нам приходит
ся анализировать и говорить 
о том, что сделано, что вы
полнено или не выполнено 
из тех задач, которые были 
поставлены год назад. Вот и 
хотелось бы, чтоб собрания 
не превратились в пустую 
«говорильню», а, подведя 
итоги деятельности или без
деятельности бюро, комите
тов ВЛКСМ, дали бы тол
чок настоящим делам. Мы 
ждем от смотра повышения 
боевитости комсомольских 
организаций. Чтоб каждая 
имела свое конкретное дело, 
нужное коллективу, в соста
ве которого трудятся ком
сомольцы.

чашку горячего кофе; равно 
как душевая и комната от
дыха для медперсонала. А по
ка медсестры и врачи, чтобы 
не тащить домой запахи и 
больничную грязь, ноги моют 
там же, где и руки — в рако
вине приемного покоя; пока 
из-за тесноты ошпаривают 
друга друга горячим чаем в 
так называемой комнате отды
ха, где не повернуться втроем; 
пока теряют там вещи из-за 
отсутствия решетки на окне-

Но главное же в том, что не 
хватает их — врачей и медсе
стер—хронически. Из двена
дцати имеющихся ставок штат
ными работниками занято 
только четыре. Остальные—сов
местители, да и то в основном 
студенты мединститута.

Я не в состоянии перечислить 
здесь все проблемы только 
одного из семи травмпунктов 
Свердловска, многие из кото
рых нуждаются в тща
тельном анализе и скором 
решении. Только одна перс
пектива слабо светит на гори
зонте надежды: как мне со
общили. ведется капитальный 
ремонт бывшей стоматологиче
ской поликлиники на Визбуль- 
варе, 15. куда должен пере
ехать к концу будущего года 
печально известный травм
пункт. А пока взрослые и де
ти, от ста и более чем до 
двухсот человек ежесуточно, 
несут мученическую вахту 
терпения в тесном коридоре 
у кабинета № 11, по улице 
Московская. 2.

Е. ГРЯЗИН.
Свердловск.

А дел-то, к сожалению, 
пока маловато. Особенно 
в малочисленных комсомоль
ских организациях, каких у 
нас в общем-то большинст
во. В цеховых организациях 
таких крупных, сильных 
своими традициями пред- 
поиятий, как «Уралмаш», 
Уралвагонзавод и другие, 
есть свои дела: многие по
строили или оборудуют клу
бы по месту жительства — 
спортивные, по интересам 
и т. д. Не беспокоит эта 
тенденция к конкретным де
лам только за проходной.

Какую роль человек 
играет в своей комсо
мольской организации? Как 
относится к делу? Стремясь 
ответить на эти вопросы,- 
смотровая комиссия и будет 
беседовать с членом ВЛКСМ. 
И тут мы впервые, может 
быть даже немного рискуя, 
даем право смотровым ко

УЧАСТКОВЫМ инспекто
ром по делам несовер

шеннолетних Татьяна Леони
довна Кашина стала неожидан
но даже для себя. С рабо
той в милиции она никогда не 
связывала свои жизненные 
планы. Но в судьбу вмешался 
случай. Татьяна Леонидовна 
преподавала физику в Артин- 
ской вечерней школе. Учени
ки в выпускном классе подо
брались один другого «бой
чее». Чтобы как-то повлиять 
на них, Кашина обратилась в 
местный отдел внутренних

подросток: трудная ситуация

КОГДА 
ПЬЕТ...

дел с просьбой провести про
филактическую беседу с ее 
воспитанниками. Заместитель 
начальника ОВД майор мили
ции А. Г. Евсеев, к которому 
она пришла на прием, внима
тельно выслушал учительницу 
и задумчиво произнес:

— Пожалуй, вы бы подо
шли для этой работы.

— Для какой работы? — не 
поняла Татьяна Леонидовна, 
недоуменно взглянув на май
ора.

— Дело в том, что мы уже 
больше месяца ищем подхо
дящего человека с педагоги
ческим образованием на 
должность участкового ин
спектора по делам несовер
шеннолетних. Просмотрели де
сятка два кандидатур, но, к 
сожалению, никто из них нас 
не удовлетворяет. Причин 
много. И главная из них—рав
нодушие к детям.

— А почему вы решили, 
что я не из равнодушных?

— Цель вашего визита — 
вот и вся загадка, — рассме
ялся Евсеев.

— И каковы же будут мои 
обязанности?

— «Легкого труда» не обе
щаю, — сказал Анатолий Ге
оргиевич, — работы у вас бу
дет, что называется, под са
мую завязку. И дело, как вы 
сами понимаете, придется 
иметь не только с «пай-маль
чиками», но и с малолетними 
преступниками тоже. Поле 
деятельности, конечно, далеко 
не васильковой красоты, но 
зато по социальной значимо
сти первостепенное.

И вот позади почти одинна
дцать лет работы в инспекции 
по делам несовершеннолет
них. Сейчас она старший уча
стковый инспектор, капитан 
милиции, человек в районе из
вестный и уважаемый.

Принято считать, что в сель
ской местности дети спокой
нее, приветливее, мягче, ме
нее подвержены влияниям 
улицы и вообще более заня
ты делом, чем их городские 
сверстники. В какой-то степе
ни это так. Село ведь. Здесь 
все на виду, все друг друга 
знают, много родственных 
группировок, где значитель
ную роль в формировании 
мнения играют обычаи. Од
нако бичом села последних 
лет стало семейное пьянство. 
Причем по большей части 
оно процветает в многодет
ных семьях.

Беда, когда муж—злостный 
алкоголик. Страшное горе,

миссиям по результатам со
беседования выходить в ком
сомольские организации, ко
митеты ВЛКСМ с рекомен
дациями рассмотреть персо
нальное дело того или дру
гого комсомольца, не вы
полняющего уставные тре
бования, с предложениями 
о наказании вплоть до ис
ключения из рядов ВЛКСМ.

— Анатолий, а не будет ли 
наш смотр боевитости фор
мальным повторением смотра 
боевитости партийных органи
заций?

— Не думаю. Мы внима
тельно изучили положение, 
задачи, ход смотра боевито
сти парторганизаций. И ско
пировали, пожалуй, только 
название. Союз молодежи — 
организация общественно- 
политическая—должен иметь 
свои специфические формы. 
Поэтому и наш смотр будет 
значительно отличаться: 
подходом, содержанием, си
стемой контроля.

— Кстати, каким образом 
обком, городские, районные 
комитеты ВЛКСМ будут осуще
ствлять контроль за ходом 
смотра?

— У нас в обкоме комсо
мола сейчас система контро
ля отрабатывается. В усло
виях, когда до минимума 
сократилось количество пун
ктов запрашиваемой с мест 
информации, ни о каких от
четных «простынях» речи 
быть не может. Старыми ме
тодами — обзвонили, узнали 
цифры и поехали туда, где 
они меньше, чем хотелось 
бы, — пользоваться нельзя. 
Мы переходим сейчас на со
вершенно другой стиль ра
боты: выезды в организации, 
контроль и помощь на ме
стах. Отвечающие за смотр 
комсомольские работники бу
дут дневать-ночевать в пер
вичках, чтобы знать, как у 
них дела, помогать решать 
все вопросы.

— Значит, смотр боевито
сти — не конкурс, не сорев
нование, где выявляются побе
дители и наказываются отста
ющие?

— Нет, нет. На бюро об
кома комсомола мы. конеч
но, будем анализировать ход 
смотра, подводить какие-то 
итоги. Но не для того, что
бы сравнивать, а для того,

когда жена хлещет «горькую» 
и упивается, «аки ямщик на 
постоялом дворе». Но когда 
муж с женою тянутся к бутыл
ке одновременно, то это уже 
самое настоящее бедствие. 
Бедствие для детей, которые 
слишком рано начинают смот
реть на мир сквозь толщу 
«дьявольского зелья», уродую
щего реальные очертания 
жизни, погребающего под со- 
бей всякую красоту и смысл 
ее. Бесприютным, холодным и 
голодным кажется им мир.

Поразилась Татьяна Леони-

«ГОРЬКУЮ»
МАМА

довна, встретившись на пер
вых порах с женщинами, для 
которых собственное дитя бы
ло лишь помехой, обузой и 
никаких чувств кроме озлоб
ления не вызывало.

Особенно поразила инспек
тора семья Цапиных из сов
хоза «Артинский». Три маль
чика: десятилетний Дима,
восьмилетний Сережа и семи
летний Андрюша были изве
стны в инспекции по делам 
несовершеннолетних как стой
кие бродяжки и завзятые во
ришки. Сначала они ворова
ли мелкие вещички и завтра
ки у своих одноклассников, но 
старший брат вскоре переклю
чился на более крупные кра
жи. В школе и в милиции с 
ними, как принято в таких слу
чаях говорить, уже замучи
лись. Беседы, увещезания, су
ровые разговоры братьев не 
пронимали. Усердствовали ра
ботники милиции, учителя и 
школьный актив, а родители 
хранили олимпийское спокой
ствие. Не было ребят дома 
сутками, в отца с матерью 
это совсем не беспокоило. 
Приносили домой краденые 
вещи. Ну и что же?

В конце концов Кашина со
брала необходимые докумен
ты и отправила старшего бра
та в спецшколу. Младшие чуть 
угомонились. Но надолго ли? 
Такой финиш в борьбе за 
судьбу подростка — утешение 
для инспектора слабое. Если 
судить по большому счету, то 
фактически направление ре
бят в спецшколу означало 
поражение работника мили
ции.

Но печальный опыт порой 
бывает полезнее череды ус
пехов. Татьяна Леонидовна в 
случае с семьей Цапиных 
окончательно убедилась, что 
самая эффективная профилак
тика — ранняя. Сама жизнь 
подсказала, что необходимо 
концентрировать усилия на ра
боте с ребятами первых—чет
вертых классов, котооые бы
стрее поддаются влиянию 
взрослого человека. Так сей
час она и работает.

А как же поступать с пью
щими женщинами, матерями, 
алкогольными семьями?

Сначала Кашина была на
строена решительно и вери
ла, что самое надежное сред
ство — лишать матерей-пья
ниц родительских прав, дабы 
избавиться от их пагубнейшего 
влияния на малолетних детей. 
И все усилия инспектора бы

ли направлены именно в это 

чтоб действительно повысить 
боевитость каждой комсо
мольской организации. Ну
жен в любой работе стер
жень, на котором бы держа
лись все направления. Рань
ше таким стержнем в ка
кой-то мере было соревно
вание городских, районных, 
первичных организаций. 
Оно в последнее время пре
вратилось в бумаготворчест
во без реальных результа
тов, поэтому мы от него от
казались. А стержнем по
пытаемся сделать смотр бое
витости, направленный на 
то, чтоб первичная сама за
нималась воспитанием своих 
членов ВЛКСМ, повышала 
их общественную активность, 
проявляла о них заботу, 
влияла на производственные 
дела...

— Бывая на отчетно-выбор
ных собраниях, я заметила, что 
комсомольские организации 
пытаются определить свое ме
сто в сложнейшем процессе пе
рехода предприятий на хоз
расчет и самофинансирова
ние, но нередко пока безус
пешно. Поможет ли решить 
эту проблему смотр?

— Надеемся на это. Дело 
в том, что сейчас комсомоль
цы даже как-то стараются 
уходить от вопросов, касаю
щихся производства. Подни
мают злободневные вопросы 
об организации досуга, боль
ные вопросы быта, а с про
изводственными молодежь 
вынуждена идти к руковод
ству предприятий. Госприем- 
ка, самофинансирование, са
моокупаемость — эти слова 
еще очень редко звучат в 
нашей комсомольской среде. 
Здесь комитеты комсомола 
еще не нашли себя. И это 
непростительно.

Комсомольцы на многих 
предприятиях составляют 
третью-четвертую часть тру
довых коллективов, и у меня 
нет сомнения, что такие во
просы волнуют их. Наша 
задача — сделать так, чтоб 
молодой человек, работая с 
максимальной отдачей, пони
мал суть всего нового, что 
вводится в нашей экономике, 
и участвовал в претворении 
этого нового в жизнь.

Интервью вела 
Л. АМЕЛИНА.

русло. Бывало, что в год по 
инициативе Татьяны Леонидов
ны семь—восемь пьянчужек- 
мамаш лишали родительских 
прав. Для сельского района 
эта цифра весьма и весьма 
внушительная. Она думала, что 
так поступать и надо. Началь
ство оставалось довольным ее 
работой, в области Кашина 
числилась и числится среди 
лучших специалистов. За доб
росовестное исполнение сво
их служебных обязанностей 
многократно поощрялась ру
ководством Управления внут-

ренних дел, однако душевного 
удовлетворения от выпол-няе- 
мой работы Татьяна Леонидов
на не испытывала.

Причину своего внутреннего 
разлада она поняла не сразу. 
Не сразу, но пришла Кашина 
к твердому убеждению, что 
лишение родительских прав 
больше бьет не матерей-рас
путниц, а детей, и корежит 
их еще неустойчивую психи
ку. Какая бы ни была, но 
мать есть мать, и ребенок тя
нется к ее теплым ладоням, к 
ее, пусть даже редкими, лас
кам. И лишать малолетних де
тей радости общения с мате
рями не всегда гуманно и оп
равданно. Все-таки метод ли
шения родительских прав — 
исключительный.

Поступки детей непредска
зуемы, когда они поедостав- 
лены самим себе. Но чем их 
занять, как вовлечь в полез
ное, нужное дело? Проблема 
эта не из простых. Пожалуй, 
самое надежное средство в 
борьбе за судьбу подростка— 
спорт. В чем Татьяна Леони
довна убедилась за многие 
годы обшения с так называе
мыми педагогически запу
щенными ребятами. Правда, 
сельские дети ограничены в 
выборе видов спорта, и со 
специалистами в глубинке не 
гуото, но интерес к физиче
ской к/льтуре у подростков 
и молодежи села велик.

В Аотях, например, сейчас 
создана детско - юношеская 
специализированная школа по 
борьбе самбо. Это как раз то, 
чем могут увлечься «труд
ные» подростки. Татьяна Лео
нидовна сразу же обратилась 
к руководителю школы 
Ю. Мельцову с предложением 
записать в секцию борьбы 
тех, кто состоит на учете в 
милиции по делам несовер
шеннолетних. Тренер, по вы
ражению Кашиной, «оказался 
человеком», принял ребят как 
друг, но друг требователь
ный, принципиальный.

Большинство из мальчишек 
выполнили разряды, забыли о 
своих далеко не детских ша
лостях. Часть ребят учатся в 
институтах, многие сейчас оа- 
богают в Артинском районе. 
И оаботают достойно (инспек
тор не теряет их из виду, 
бывает «в гостях» и дома, и 
на работе). Так вот в заботах, 
в постоянных думах о чем-то 
еще не сделанном, не уложен
ном, в беспокойстве за судь
бы тех, кого называют педаго
гически запущенными, и про
летели одиннадцать далеко 
не «прохладных» лет.

В. ВОРОБЬЕВ, 
подполковник 

милиции.
Арти<
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СЕЙЧАС Народная Республика 
Болгария успешно строит развитое 
социалистическое общество. Партия 
коммунистов взяла на себя историче
скую ответственность за судьбу ны
нешней социалистической страны.

Недавно в Софии принято поста
новление Политбюро ЦК БКП «О 
необходимости глубоких перемен в 
атрибутах власти в соответствии с 
решениями июльского (1987 г.) пле
нума ЦК БКП». В нем предусмотре
ны меры, содействующие созданию 
надлежащего политического и идео
логического климата для деятельно
сти новых органов власти, для 
утверждения власти народа.

Болгарский народ сегодня отмеча
ет большой национальный празд
ник — 43-ю годовщину социалисти
ческой революции, в результате ко
торой рабочий » класс и трудовое 
крестьянство под руководством Бол
гарской коммунистической партии 
свергли 9 сентября 1944 года монар
хо-фашистский режим. Свобода на 
землю Болгарии пришла с бойцами 
Советской Армии.

С каждым годом социалистиче
ского строительства обновляется и 
молодеет столица Болгарии — Со
фия. Недаром на ее гербе начертаны 
слова: «Растет, но не стареет».

На снимке фотохроники ТАСС вы 
видите памятник, посвященный 1300- 
летию образования Болгарии. Он со
оружен в парке перед Народным 
дворцом культуры «София». В зтом 
сквере часто можно встретить моло
доженов.

СТАРТ
КОРАБЛИ ШТОРМОВ не лю

бят. После каждой бури хоть 
немного, но разлаживается что- 
то в многосложных их орга
низмах, требует проверки, а 
то и починки. А вот шторма 

вступительных экзаменов, ко
торые каждое лето бушуют в 
высших учебных заведениях, 
напротив, радуют всех. Пото

му что приносят настоящее 
обновление вузовскому кораб
лю, всей его многотысячной 
«команде».

Для 150 тысяч юношей и де
вушек Болгарии позади тре
воги, сомнения и пережива
ния, связанные с подготовкой 
и сдачей вступительных экза
менов. Для 27 тысяч они за
кончились радостью: эти ре
бята стали студентами и пере
шагнули первого сентября по
рог вузовских аудиторий.

В нынешнем году желающих 
поступить в вуз Оыло почти в 

два раза больше, чем обычно, 
и приемным комиссиям не 
пришлось, как раньше, объяв
лять дополнительные наборы. 
Ведь из таких «пожарных» ак
ций ничего хорошего обычно 
не получается: качество зна
ний у абитуриентов слабое, да 
и психологическая установка 
их на то, что они для вуза лю-

В ТВОРЧЕСТВО

ОКТЯБРЬ
И СУДЬБА БОЛГАРИИ

Шел май 1919 года. В Софии проходили заседания 
ХХП съезда Болгарской рабочей социал-демократической 
партии («тесных» социалистов). Это событие приковало к 
себе внимание всей Болгарии. Собрались люди, закален
ные в политической борьбе, «светлые головы», как их на
зывал основатель партии Димитр Благоев.

Среди документов съезда особое впечатление произво
дила «Программная декларация», в которой подводился 
итог пройденного пути, четко формулировались предстоя
щие задачи. В каждой строке этого документа ощущалось 
влияние Октября, вдохновленность идеями Ленина. После 
трехдневных прений было решено назвать съезд I съездом 
Болгарской коммунистической партии. Это означало, 
что партия как единое целое, избежав кризиса и раскола, 
присоединилась к Коммунистическому Интернационалу, 
приняв его основные принципы.

Болгарские революционные марксисты прошли нелег
кий путь идеологического и политического самоопределе
ния, отказа от реформизма. Прошли школу великих клас
совых боев. Решительно выступали против кровопроли
тий первой мировой войны, всеми средствами боролись за 
ее прекращение. Партия высоко несла знамя интернацио
нализма, смело и бескомпромиссно следовала намеченной 
линии. Все это способствовало ее превращению в круп
ную политическую силу.

Это дало основание вождю болгарского рабочего класса 
Георгию Димитрову спустя десятилетия — на V съезде 
БКП в 1948 году, в политическом отчете определить «тес- 
нячество» как наиболее близкое к большевикам, Ленину 
течение в международном социалистическом движении.

I съезд БКП дал толчок развитию партии. Постепенно 
она становилась все более влиятельной силой в Болгарии, 
смело вела работу в массах. Так, в 1920 году коммуни
сты возглавляли 22 городские и 65 сельских общин — 
коммун. По словам Димитрова, партия сумела сочетать 
борьбу за непосредственные нужды с подготовкой к ре
шительным боям во имя победы революции.

Однако 9 июня 1923 года в Болгарии к власти пришли 
фашисты. Болгарская коммунистическая партия вместе с 
Болгарским земледельческим народным союзом возглави
ли народ в тяжелых классовых битвах. Она подготовила 
Сентябрьское восстание 1923 года — первое в мире во
оруженное антифашистское восстание. Это был перелом
ный момент в большевизации партии, поскольку она на де
ле перешла от одной формы классовой борьбы к другой, 
осуществив создание рабоче-крестьянского союза — еди
ного политического фронта коммунистов и левых земле
дельцев Болгарии.

Сентябрьское восстание потерпело поражение. Но бла- 
гсдаря ему утвердилось единство народных сил, образо
валась пропасть между народом и господствующей в стра
не реакционной кликой, которую не удалось преодолеть 
вплоть до победы социалистической революции.

Болгарская коммунистическая партия сумела спра
виться с левосектантским троцкистским влиянием и пра
вым уклоном. В обстановке гонений и террора, находясь 
вне закона, она продолжала вести борьбу, завоевывая на 
свою сторону все больше приверженцев. Таким образом, 
БКП и болгарский народ оказались подготовленными к 
новым испытаниям, испытаниям второй мировой войны. 
Сразу же после нападения гитлеровской Германии на 
СССР партия болгарских коммунистов выступила с при
зывом организовать в стране антифашистское движение 
Сопротивления. В 1942 году была провозглашена истори
ческая программа Отечественного фронта Болгарии, под 
знаменем которого сплотились все прогрессивные и ан
тифашистские силы страны. Своей кульминации эта борь
ба достигла 9 сентября 1944 года. Благодаря победам Со
ветской Армии и восставшего под руководством партии 
болгарского народа в стране был ликвидирован монархо
фашистский режим. Кирилл ЯНЕВ,

болгарский журналист. 
(София-пресс — АПН).

9 сентября — национальный праздник Народной 
Республики Болгарии — День свободы, годовщина 
социалистической революции

ди незаменимые, мешает им 
эффективно преодолевать эту 
слабость.

В этом году сохранилась и 
даже несколько усилилась не
благоприятная тенденция по
вышенной престижности гума
нитарных вузов. Особенно 
большие конкурсы были на

в несколько, 
строк

ф Международная школа по 
физике, в которой принимают 
участие молодые физики-экспе
риментаторы из социалистиче
ских стран, в том числе из Со
ветского Союза, из Европы и 
США, открылась в болгарском 
городе Варна. Видные ученые 
прочтут цикл лекций о новых 
достижениях в современной 
теории слабых взаимодействий, 
квантовой гидродинамики, стан
дартных моделей и другие. 
Школа организована Объеди
ненным институтом ядерных 
исследований в Дубне и Евро
пейской организацией по ядер- 
ным исследованиям (ЦЕРН).

@ Глубже познакомить бол
гарского читателя с судьбами 
тех, кто стоял у истоков Вели
кой Октябрьской социалисти
ческой революции, чей жиз
ненный путь тесно связан с 
первыми шагами советского 
государства, кто с оружием в 
руках отстаивал социалисти
ческие завоевания молодой 
республики от посягательств 
иноземных захватчиков, — за
дача, которую поставило перед 
собою Болгарское военное из
дательство.

В год 70-летия Великого 
Октября здесь выйдут в свет 
биографии и воспоминания о 
видных советских партийных и 
государственных деятелях, пол
ководцах гражданской войны 
М. В. Фрунзе и К. Е. Вороши
лове. В плане издательства — 
выход десятков книг о других 
прославленных героях рево
люции.

А Большой интерес у жите
лей и гостей болгарской сто
лицы вызывает фотовыставка 
«Великий Октябрь и Болга
рия», демонстрирующаяся в 
Доме советской науки и куль
туры. Экспозиция запечатлела 
волнующие мгновения: брата
ние русских и болгарских сол
дат на Добруджанском фрон
те в 1917 году, учас.ие болгар 
в установлении Советской вла
сти в городе Инсар Пензен
ской губернии, отправка про
вианта из Бургаса в помощь 
голодающим Поволжья и мно
гое другое. Па событиях Ок
тября, борьбы за Советскую 
власть, героизме против фа
шизма воспитывались поколе
ния болгарских революционе
ров — такова главная тема 
выставки.

(ТАСС).

«РАБОТНИЧЕСКИ 
ГАЗЕТА-БОРЕЦ

5 сентября исполнилось 
90 лет со дня выхода перво
го номера газеты «Работни- 
чески вестник» — печатного 
органа партии болгарских 
коммунистов, предшествен
ника «Работническо дело».

Будучи на протяжении 42 
лет партийной трибуной, га
зета являлась воплощением 
ленинского понимания печа
ти как коллективного орга
низатора, пропагандиста и 
агитатора, говорится в пере
довой статье «Работническо 
дело». Верная идеям науч
ного социализма и пролетар
ского интернационализма, 
она стала глашатаем Вели
кой Октябрьской социалисти
ческой революции на болгар
ской земле. На ее страницах

ВЕСТНИК»-
были написаны одни из са
мых восторженных, самых 
содержательных статей, в ко
торых приветствовалась 
победа революции в России, 
давалась верная оценка это
му эпохальному событию в 
истории человечества.

Огромен вклад газеты 
«Работнически вестник» так
же в утверждение партии 
болгарских социал-демокра
тов как революционной 
марксистской партии, ее пе
рерождение после Октября 
в ленинскую партию. В борь
бе за распространение ком
мунистической правды пали 
сотни журналистов. Им 
пришла достойная смена. 
5 марта 1927 года читатели 
получили первый номер пре
емника и продолжателя «Ра
ботнически вестник» — га
зеты «Работническо дело».

(ТАСС).

юридические, исторические, 
филологические, социологиче- 
ские, философские факульте
ты. В то же время в высших 
школах технического направ
ления конкурсы были незна
чительны. Причина — про
фессия инженера остается ма
лопривлекательной.

МНЕ ЧАСТО приходилось бы
вать на различных предприя
тиях, затрагивать в беседах и 
проблему обеспечения произ
водства техническими кадра
ми. Как правило, собеседники 
отмечали низкий авторитет зва
ния инженеров и как резуль
тат малую эффективность их 
труда. Существующие поряд
ки организации производства и 
ограничительные инструкции 
различных инстанций вынуж
дают инженера работать не 
столько творчески, сколько бу- 
маго’творчески, поощряют его 
безынициативность, не дают 
возможности приложить все 
силы для успеха общего дела. 
Впрочем, это касается не толь
ко инженеров — престиж тру-

да на промышленном произ
водстве упал заметно, и нема
лую роль сыграли в этом пу
ты ограничивающих творчест
во инструкций...

Особенно запомнилась бе
седа со сталеваром Георгием 
Быкяровым с Кремиковского 
металлургического комбината.

— В нашем производстве 
особенно ощущается нехват
ка молодых специалистов, мо
лодых рабочих, — заметил 
он. — Когда двадцать лет на
зад я пришел на комбинат, бы
ло какое-то ощущение гордо
сти за То, что доверили встать 
у конвертера, было боль
ше уважения к моей про
фессии дома, среди моих 
друзей и знакомых. Мы рос
ли и усваивали одно правило, 
передаваемое от отца к- сы
ну: нужно найти свое дело и 
быть в нем мастером. Чтобы 
встать на ноги, содержать дом, 
кормить семью. По сути это 
был закон самосохранения, в 
котором нет исключений. И к 
инженерам мы относились с 
почтением — ведь они дер
жали в своих руках все нити 
производства.

А сейчас этого нет. Объяс
нить, почему так произошло, 
трудно. Наверное, причины 
нужно искать не в самой се
годняшней молодежи. Посте
пенно в нашей жизни появля
лось все больше исключений, 
когда основой для мораль
ного и материального удовлет
ворения становились не мера 
труда, не мастерство, а умение 
найти связи, какие-то другие 
пути для «непыльной» и до
ходной работы в управлении, 
в непроизводственной сфере. 
Начали проявлять благодушие и 
успокоенность, пренебрежение 
экономическими законами. От
сюда — нарушение социаль
ной справедливости, различ
ные деформации в обществе, 
падение престижа многих про
фессий, в том числе и инже
нера.

ПРИВЕДЕННЫЙ разговор со
стоялся в канун XIII съезда 
БКП. И отрадно отметить, что 
после форума болгарских ком
мунистов, ряда последующих 
пленумов ЦК партии в стране 
уже набирает размах про
цесс перестройки, нацелен
ный прежде всего на устране
ние всех диспропорций и де
формаций. Создаются новые 
условия хозяйствования, ос
нованные на самоуправлении, 
которое предполагает исклю
чение из практики субъекти
визма, строгий учет экономи
ческих законов, хозяйственную 
предприимчивость, свободу

действий трудовых коллекти
вов.

В этих условиях новые им
пульсы получает и творчество 
инженерных кадров. Инженеру 
предоставляется возможность 
не только получать более вы
сокое вознаграждение за свой 
труд, но и иметь большую са
мостоятельность в принятии ре
шений на производстве, дает
ся право подбирать себе твор
ческие коллективы для выпол
нения новых и особо важных 
заданий, а также премировать 
инициативных и добросовест
ных рааотников. Только
такой подход может повы
сить авторитет инженера,
сделать его профессию 
интересной, престижной в об
ществе. Не остались в сторо
не и вопросы приема студен
тов в высшие учебные заве
дения. На страницах печати 
развернулась дискуссия об эф
фективности нынешней систе
мы определения уровня под
готовки аоитуриента. Но дан
ным социологов, 100 процен
тов поступающих в вузы убеж
дены, что действующие ныне 
порядки приема нужно изме
нить. Подавляющее большин
ство опрошенных высказалось 
за устранение льгот некоторым 
категориям абитуриентов, так 
как они, по их мнению, не
справедливы.

Речь идет о том, что, на
пример, дети участников ре
волюционного движения до 
последнего времени могли по
ступить в институт, получив на 
экзаменах лишь удовлетвори
тельные отметки. Для них вы
делялось определенное коли
чество мест на различных фа
культетах. Вопрос о том, ка
кие заслуги перед страной 
имеют дети революционеров, 
оставался открытым. И вот не
давно Политбюро ЦК БКП при
няло решение об отмене с на
чала будущего года каких-ли
бо привилегий для поступаю
щих в вузы. Единственным кри
терием при приеме должны 
стать результаты вступитель
ных экзаменов и потребности 
отдельного района или отрас
ли.

Это решение находится в 
полном соответствии с доку
ментами июльского (1987 г.) 
пленума ЦК ЬКП, выдвинувше
го новую концепцию дальней
шего строительства социалисти
ческого общества в Болга
рии. Начавшаяся перестройка 
системы народного образова
ния — одна из главных частей 
этой концепции.

В. КОНОНЕНКО, 
корр. ТАСС.

Летняя республика молодости
Так иногда называют 

Международный молодеж
ный центр имени Георгия 
Димитрова в Приморско. Ти
хий залив Черного моря, ве
ликолепный пляж, загадоч
ные дюны, золотистый песок, 
прозрачная и теплая вода 
синего моря, бунгала, отели, 
рестораны, библиотеки, Дом 
культуры и Летний театр, 
дискотеки и игротеки, тен
нисные корты, спортивные 
площадки, кафе-кондитер
ские... и юноши и девушки 
со всех уголков мира. Толь
ко в прошлом году в центре 
отдыхало свыше 75 тысяч 
человек.

Наталия Григорьева, 
школьница, из Казани: 
«Здесь все прекрасно — и 
море, и пляж. Имеются все 
условия для отдыха и заня
тий спортом. Но самое за
мечательное — это разноя
зычная молодежь. Все пони
мают друг друга, потому'что 
у молодых общий язык — 
язык молодости».

Вылчо Кондов, замести
тель директора центра: «Мы 
предлагаем нашим гостям 
разнообразную программу 
отдыха, стараемся удовлет
ворить самые изысканные 
вкусы. Пляж, естественно, 
является излюбленным ме

стом, где молодые люди про
водят свое время. В их рас
поряжении водные велоси
педы, серфы, яхты... Есть 
серф-клуб. Постоянно ус
траиваются спортивные со
ревнования. Следует отме
тить, что чаще всего победи
телями из них выходят го
сти из СССР. Во второй 
половине дня начинают ра
ботать 25 ресторанов и ка
фе. Фестивальный клуб 
ежедневно предлагает бога
тую программу — видео
фильмы, встречи с молоды
ми писателями, поэтами, ве
теранами революционной 
борьбы в Болгарии, занятия 
и игры в клубе «Компью
тер»... Для детей устраива
ется двухчасовая демонстра
ция мультфильмов — а это 
значит два свободных часа 
для их родителей. Каждый 
вечер в Летнем театре вы
ступают известные болгар
ские и зарубежные арти
сты».

Молодым в Приморско 
всегда интересно — это мо
жет подтвердить каждый, 
кто побывал здесь. В При
морско часто проводятся 
международные встречи, свя
занные с жизнью молодежи. 
Так, например, недавно со
стоялся VI туристический

центр молодежи и студентов 
Европы, организатором ко
торого было Бюро междуна
родного молодежного туриз
ма и обмена при Всемирной 
федерации демократической 
молодежи. Рассматривались 
вопросы роли и значения 
молодежного туризма, его 
связь с движением за мир, 
борьбой за антиимпериали
стическую солидарность и 
дружбу. Одновременно с 
этим мероприятием проходил 
X Международный смотр са
модеятельного искусства 
«Орбита». Каждый вечер 
представители разных стран 
выступали в Летнем театре 
с концертами и спектакля
ми. В числе лучших отмече
ны вокально - инструмен
тальная группа из Эстонской 
ССР, академический хор из 
Калифорнии, фольклорная 
группа из Судана и др.

Международный молодеж
ный центр имени Георгия 
Димитрова — это поистине 
летняя республика молодо
сти. Здесь пет границ, как 
нет границ у молодежи в 
стремлении к новым встре
чам, новым знакомствам, 
контактам и дружбе.

Пламен СТАРЕВ.
(Агентство 

София-пресс).
ОТЧЕТ О КОМАНДИРОВКЕ

НА ГРАНИ НЕРЕАЛЬНОСТИ
Из далекого прошлого при

шло в сегодняшний день Бол
гарии нестинарство — танцы и 
хождение по раскаленным уг
лям. Человека, безусловно, об
ладающего большой силой во
ли, способного переносить эк
стремальные температуры толь
ко путем психологической пе
рестройки организма, не при
бегая к «трюкам» из области 
фокуса и магии, называют не- 
стинаром. По невыясненным 
причинам представители этой 
особой группы людей за ред
ким исключением неохотно идут 
на контакт с незнакомыми, ста
рательно оберегают истоки сво
ей уникальности, отказываются 
называть имена. Возможно, та
кое поведение является след
ствием средневековых преду

беждений, когда нестинаров 
принимали за колдунов, свя
занных с нечистой силой.

Феномен нестинарства еще не 
изучен в должной степени. 
Очевидно одно: никакого .трю
качества здесь нет. Речь мо
жет идти лишь о непознанных 
резервах человеческого орга
низма, которые были известны 
людям задолго до нашего про
свещенного века. Демонстрация 
этого явления, ставшего «ис
кусством», входит в один из 
аттракционов, который про
водится в туристском ресто
ране на открытом воздухе 
«Пикник Ореи Орехите» близ 
Варны, где и был сделан этот 
снимок.

(ТАСС).

Когда человек впервые попадает в чужую страну, его ин
тересует множество вещей: как живут в городе, как в селе, 
во что одеваются, что едят, что пьют, как отдыхают, над 
чем смеются, о чем грустят... Безусловно, исторические па
мятники, заповедные места и архитектурные ансамбли — 
это тоже интересно, и все же объект самого пристального 
внимания — люди.

Каждый открывает другую страну заново, вне зависимо
сти от сведений и знаний, почерпнутых ранее из литературы. 
Открывает для себя самого. Такова человеческая природа. 
И зачастую образ увиденного собственными глазами не ук
ладывается в рамки того несколько идеализированного или 
схематичного представления, которое складывается в резуль
тате изучения страны на расстоянии. А познать чужую 
жизнь помогают прежде всего встречи с людьми.

Их было много, этих встреч, одни происходили случайно, 
других приходилось добиваться и ждать. Я попытаюсь рас
сказать о некоторых из них.

Писатель с Родоп
Сказать о том, что Николай 

Хайтов — писатель самобыт
ный и яркий, значит не сказать 
ничего. В Болгарии немало пи
сателей, к которым можно бы
ло бы отнести эти определения.

Он родился и вырос в Ро
допах, в горном краю, где 
живет удивительно цельный и 
самобытный народ, сумевший 
сохранить в первозданной чи
стоте болгарский язык и на
циональный характер. Там, в 
Родопах, Хайтов работал лес
ничим и лесоводом, исходил 
вдоль и поперек весь край, 
прежде чем взялся за перо.

Впрочем, когда мы встрети
лись, ничего этого я не знал, 
да и произведений его мне 
читать не доводилось. Я при
шел к писателю, чтобы побе
седовать о герое освободи
тельной борьбы против турец
кого ига Василе Левеком, Апо
столе свободы, как его назы
вают в Болгарии. Так мне по

рекомендовали, сообщив, что 
лучше Хайтова о Левеком не 
расскажет никто.

Передо мной сидел коре
настый, очень крепкий пожи
лой человек с пронзительно- 
голубыми, ясными глазами, не
ожиданными в черноглазой 
Софии. Он говорил об Апо
столе страстно и одержимо, 
так, словно сам переживал 
взлет надежды на скорую сво
боду, на всеобщее восстание 
против османов. Он говорил 
так, словно сам создавал по 
всей стране революционные 
комитёты, так, словно это его, 
преданного подлецом, вешали 
турецкие палачи в центре Со
фии всего за четыре года до 
воплощения мечты.

Потом мы заговорили о сов
ременности, и Хайтов вдруг 
сказал: «Не зная болгарский, 
трудно судить о том, насколь
ко наш язык засорен бюро
кратическими штампами, офи- 
циальщиной, устоявшимися, по
терявшими всякий человече-

БОЛГАРСКИЕ ЗАМЕТКИ
ский смысл чиновничьими обо
ротами. Уже давно многие 
болгары перестали говорить 
нормально из боязни, что кто- 
то где-то может их не так 
понять. Ведь штампами изъяс
няться спокойнее — провере
но, апробировано, привычно.

Я с радостью слежу за пе
ременами в Советском Союзе, 
за теми процессами, которые 
происходят сегодня у нас, в 
Болгарии. Радуюсь как чело
век, но прежде всего как ли
тератор. Считаю, прежде чем 
очищать язык, необходимо 
избавиться от явления, засо
ряющего его, — от бюрокра
тизма, от чиновничьего тупо- 
мыслия...»

Рабочий

из Пловдива
Комбинат «Рекорд» — самое 

крупное предприятие в объ
единении «Балканкар», произ
водящем авто- и электропо
грузчики для многих стран ми
ра. Сначала мы долго и под
робно разговаривали с заме
стителем директора «Рекор
да» товарищем Захариевым о 
перестройке работы комбина
та, о связанных с этим проб
лемах. Ибо перестройка на 
первых порах действительно 
порождает множество проб
лем, ведь речь идет об изме
нении производственных схем 
огромного предприятия.

Потом Захариев предложил 
мне пройти по цехам. Вот 
там, в сборочном цехе, у кон
вейера мы познакомились с 
Владимиром Ташевым. Спокой
но и неторопливо, что назы
вается основательно, расска
зывал Владимир о себе, о 
бригаде, о работе. Вообще-то 
у него несколько специаль
ностей — токарь, сварщик, мон
тажник, но последние два го
да стоял у конвейера, на сбор-’ 
ке. Не все нравилось, особен
но не нравились простои. Ча
ще всего они случались по ви
не поставщиков, однако быва
ло не на высоте и цеховое на
чальство, и их собственный 
бригадир. В результате — штур
мовщина, а от нее, конечно, 
брак. Словом, страдали и ра
бочие, и производство.

Когда на комбинате ввели 
самоуправление, в бригадиры 
выбрали его. Дирекция пред
ложила своего кандидата, но 
бригада выбрала его, тридца
тисемилетнего Владимира Та- 
шева. Что же, старается, ре
бята, вроде бы, не жалуются. 
Заработки стали выше, благо
даря реформе бригадный со
вет решает теперь вопросы 
приема на работу или уволь
нения лодырей, занимается 
распределением зарплаты и 
премий в зависимости от коэф
фициента трудового участия 
каждого.

Не нужно думать, что, как 
только Владимир Ташев стал 

бригадиром, смежники пере
стали подводить и простои 
прекратились. Нет. Но вот ког
да в очередной раз цеху вов
ремя не дали деталей, Вла
димир сам поехал на тот за
вод, поговорил с рабочими, 
объяснил, что не только себя 
они подводят. С тех пор по
ложение значительно улучши
лось...

Студенты 

из Велико- 
Тырново

Древняя столица Болгарии, 
до сих пор хранящая на своих 
камнях следы исторических 
эпох, завоеваний, битв, народ
ных восстаний... Старинная кре
пость Царевец на вершине 
холма, где правили византий
ские наместники и болгарские 
цари. Маленькие церквушки, 
построенные бог весть когда р 
ознаменование давно отгре
мевших побед болгарских ра
тей. Белые дома и красные 
черепичные крыши, уступами 
сбегающие вниз по склону го
ры. Выщербленные временем 
каменные ступени лестниц, за
меняющих городу улицы...

Борис и Эмил — студенты 
факультета изящных искусств 
университета Велико-Тырно- 
во — считают, что этот го
род — рай для художников. 
«За всю жизнь не написать и 

десятой доли сюжетов, роя
щихся здесь», — говорит круп
ный широкоплечий Борис. Ху
денький Эмил согласно кива
ет и тут же добавляет: «Но я 
не останусь здесь после окон
чания факультета».

— Почему?
— Во-первых, в городе и так 

уже очень много нашего бра
та. Трудно пробиваться, труд
но найти мастерскую, трудно 
устроить выставку. Во-вто
рых, где-то ведь художников 
не хватает. Закончу, получу 
диплом преподавателя рисова
ния и поеду в деревню.

Социолог 
из Плевена

— Нет-нет, молодой чело
век, и не говорите мне, и не 
защищайте нас...

Старик гневно распушил усы 
и пристукнул тростью по ас
фальту. Мы встретились у кас
када фонтанов на централь
ной площади Плевена, города 
русской боевой славы. Но бе
седуем мы с этим экспансив
ным и забавным стариком от
нюдь не об истории, хотя и 
находимся в двух шагах от 
музея штурма Плевена. Мы бе
седуем о современности, впро
чем, говорит он, «социолог на 
пенсии» (так старик предста
вился мне), а я слушаю, даже 
не пытаясь возражать.

— Да-да, именно не защи

щайте. Не знаю, как вы, со
ветские, не привелось в Рос
сии побывать, но мы, болгары, 
весьма странно относимся к 
деньгам. Весьма. Многие из 
нас не понимают, что это не 
просто печатные знаки, кото
рые государство может вы
пускать до бесконечности, а 
очень точный эквивалент тех 
благ, которые создает общест
во. Вот почему мы очень ча
сто относимся к деньгам с чуть 
ли не аристократическим пре
небрежением. Транжирим их 
в частной жизни, да и в обще
ственной тоже. Более того, 
снисходительно относимся к 
тем, кто, не умея управлять, 
транжирит государственные 
деньги. Я считаю, что главная 
причина непонимания, что зна
чат деньги, — уравниловка в 
оплате труда, устаревшая, не
поворотливая система оплаты.

Выпускница 
из Софии

Пора выпускных балов — 
особенный праздник в Болга
рии. На целую неделю улицы 
городов и селений заполняют
ся нарядной молодежью, ра
достной, оживленной. Целую 
неделю по ночам с бульваров 
раздаются песни и смех, а все 
рестораны, бары и кафе ли
хорадит — выпускные балы.

Вот лишь несколько мимолетных зарисовок Болгарии. К 
сожалению, объем материала не позволяет мне рассказать об 
остальных. А встреч на болгарской земле было много, очень 
много. Ведь болгары в массе своей — народ открытый, ра
душный, как принято говорить сейчас, контактный.

Михаил БЕЛЯТ, спец. корр. АПН.

С этой хорошенькой девуш
кой мы встретились под наве
сом одного из столичных ка
фе. Она была в роскошном 
вечернем платье, но боси
ком — изящные туфельки стоя
ли тут же, рядом, но, видно, 
уставшие от танцев ноги уже 
не вмещались в их узкие фор
мы.

— Только прошу, не назы
вайте моего имени, — сказа
ла она, узнав о моей профес
сии. Надула губки и продол
жила. — Вообще-то, конечно, 
выпускной бал влетел моим 
старикам в копеечку. Платье 
для самого бала, платье для 
следующего вечера, ну, для 
того, чтобы пейти в компанию 
и отметить это по-своему. 
Еще строгий костюм для офи
циальной церемонии вруче
ния дипломов, вот вечернее 
платье для ресторана... туф
ли, сумочки, разная мелочь.,. 
Подарки — мне подарили два 
золотых кольца и сережки... 
На «карманные расходы»...

— А сколько, извини за не
скромность, они зарабатыва
ют?

— Папа — шофер. Кажется, 
250 в месяц... Или триста... 
Точно не знаю. А мама в биб
лиотеке, у нее, вроде бы, 180... 
Да вы не думайте, не я одна 
такая. Все столько тратят на 
выпускной бал. Мои старики 
еще года за три деньги откла
дывать начали...



4 стр. 9 сентября 1987 года «НА СМЕНУ!»

«ПИШЕТ ВАМ...»
Авторы сегодняшней под

борки нынче сами «предста
вятся» своим первым читате
лям. Кто кратко, кто прост
ранно — как получилось, как 
написалось. Вот отрывки из 
их писем в редакцию.

«Я пишу стихи с детства. И 
вот решила послать вам не
сколько своих «литературных 
опытов». Мне 20 лет, студент
ка, свердловчанка, зовут меня 
Ирина Иванова».
'«Пишет вам Александр Не

хода. Пишу второе письмо, 
решаюсь на второй шаг и ри
скую стать «дважды неизве
стным героем». Действительно, 
решиться на этот шаг еще 
труднее, чем на первый.

Мйе 23 года, живу и рабо
таю в Свердлбвске, на Ниж- 
неисетском заводе металло
конструкций, сварщик. I

Регулярно читаю обзоры 
поэтической почты, кое-какие 
выводы для себя сделал. Ска
жу только себе в оправдание: 
все, что пишу, идет от серд
ца. Долго ношу в себе, преж
де, чем выразить в стихах, или, 
по крайней мере, в похожем на 
стихи,

И еще. Мне очень понрави
лись стихи Александра Зини-

града, особенно «Авторецен
зия»...».

«Посмотрите, пожалуйста, 
стихи. Извините, что на ма
шинке плохо напечатано' — 
впервые печатал. Если можно, 
вышлите рецензию. Сверд
ловск, Воротникову Игорю...».

Напоминаем Игорю и дру
гим участникам конкурса «Ве
селый жар черновика» то. что 
не забыл Александр Нехода: 
вы сами — авторы стихов, вы 
сами — рецензенты творчества 
своих товарищей по перу. Ко
нечно, от первого напечатан
ного стихотворения до Поэ
зии — расстояние «как до 
звезды небесной». Но каждо
му начинающему интересен и 
дорог отклик читателя.

Ирина ИВАНОВА.

Ноапалыия
Ах, старинные сюжеты, 
свечи, зеркало, рояль, 
на пол сброшенная шаль 
с полуночи до рассвета... 
Век минувший, 
век далекий — 
золотая старина: 
незнакомая страна.

мужество

НАЕДИНЕ С НЕБОМ
ПРОИЗОШЛО это нынеш

ней весной, в конце апреля. 
Был,, обычный полет по сан- 
заданию. Летели в отдален
ный поселок. Взлетели, набра
ли высоту. Прошли город Дег- 
тярск. -Внизу плыла изрезан
ная дорогами лесистая мест
ность. С неба лились потоки 
солнечного света, и вертолет 
купался в них. По земле ша
гала весна. Семьсот лошади
ных сил легко и плавно нес
ли машину по воздушным 
волнам. Ревели в неистовой 
круговерти воздуха могучие 
крылья-лопасти. Все это было 
привычно. И вдруг —- оглуши
тельно- и звонко застучало в 
редукторе.

--ч Командир, упали обороты 
правого. Неполадки в редук
торе, i— едва успел доложить 
бортмеханик А. Савин, как 
автомат выклюФтл правый мо
тор. И сразу же стал неуве
ренным и зыбким полет, хотя 
левый двигатель работал в 
форсированном режиме. Такое 
бывает не часто. Но беда слу
чилась, и нужно было прини
мать решение. На раздумье— 
считанные минуты. МИ-2 шел 
с постоянным снижением, те
ряя, с каждой секундой драго
ценные метры высоты, кото
рой и без того было не лиш
ку.

Если вам будут говорить, 
что в полете отказал двига* 
телк .а. пилоты оставались спо
койными. — не верьте. Это 
только-внешне. Спокойствия 
нет-и не может быть! Есть со
бранная в кулак воля и высо
кое профессиональное мастер
ство, чувство ответственности 
за жизнь товарища, за маши
ну. И, конечно, мужество. Ведь 
мужество для пилота такое 
же профессиональное качест
во, как доброта и терпение — 
для -учителя.

Как потом выяснилось, в 
подете неожиданно проявился 
технологический дефект, вины 
экипажа в котором не было и 
не-могло быть. Но это будет 
потом, а сейчас Д. Филипьев 
первым делом развернул вер- 
тодат- против ветра, который 
теперь; .становился его союзни
ком; и стал внимательно про
сматривать внизу местность. 
Глаза цеплялись за каждую 
полянку, любой ровный пята
чок земли. А стрелки высото
мера неумолимо «глотали» и 
«глотали* метры высоты. Пе
редав по рации свои коорди
наты,- Филипьев благополучно 
посадил машину.

...Остановился несущий 
винт, потрескивали остываю
щие двигатели. Филипьев и 
Савин вышли из вертолета на 
приятно неподвижную, проч
ную землю. Осмотрелись. Ни
кто не пострадал, машина це
ла, ничего не поломано. Ста

ли ждать обещанную помощь. 
Командир присел в пилотское 
кресло, задумался. Надо же 
такому случиться, что жизнь 
второй раз испытала их с Са
виным на прочность. Вспом
нился полный солнца летний 
день 1981 года. Тогда их вер
толет попал в подобную кри
тическую обстановку, и они 
тоже вынуждены были срочно 
отыскивать площадку для 
экстренной посадки. И на
шли, и посадили. За грамот
ные и своевременные действия 
в аварийной обстановке прика
зом начальника Уральского 
управления гражданской ави
ации они были награждены 
ценными подарками...

В РАСКРБ1ТЫЕ створки 
фонаря кабины врывался воз
дух, напоенный запахами под
таявшей земли. И крутилась 
лента памяти. Когда же он 
пришел в авиацию? Нет, не 
сразу «заболел» небом. До 
того успел поработать слеса
рем-мотористом, потом шофе
ром. Отслужил срочную 
службу в армии и уже после 
этого подал заявление в лет
ное училище гражданской 
авиации. Закончил. Летал на 
легкомоторных самолетах 
АН-2 до 1978 года. Потом пе
ресел на вертолет. Почему 
выбрал вертолет? Понравилась 
ему эта неуклюжая на вид 
машина, не похожая на само
лет. В самые отдаленные угол
ки забирается винтокрылая 
стрекоза. Напрасно непосвя
щенные думают, что вертолет 
по сравнению с самолетом — 
это шаг назад. Вертолет — 
летательный аппарат, сложный 
в технике пилотирования, и 
Филипьев освоил его управле
ние в совершенстве. Недаром 
у него на груди—знак пилота 
второго класса, а личный без
аварийный налет превысил 
семь тысяч часов.

Совсем недавно Александр 
Георгиевич стал командиром 
звена. Забот и хлопот приба
вилось. Он с удовольствием 
передает свой опыт молодым 
пилотам. И его первоклассный 
бортмеханик Александр Ана
тольевич Савин под стать сво
ему командиру, хотя и моло
же его. Понимают друг др-уга 
с полуслова, со взгляда. Лич
ный налет у него тоже уже 
подходит к пяти тысячам ча
сов. За четкие и грамотные 
действия в сложной аварий
ной обстановке, высокое лет
ное мастерство и мужество 
министр гражданской авиации 
наградил Филипьева и Савина 
почетным знаком «Отличник 
Аэрофлота».

В. САМСОНОВ, 
старший инженер по рабо
те с кадрами Уральского 
управления гражданской 
авиации.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ЧЕТВЕРГ, 10 СЕНТЯБРЯ
7.00 — «90 минут». Утренняя 

информационно - музыкальная 
программа.

8.35 — Хоккей. «Кубок Кана
ды». 1-й полуфинальный матч.

10.35 — «Народное творчест
во». Телеобозрение.

11.20 — Новости. По оконча
нии —я. Свердловск. «День за 
днем». Информационная про
грамма. '

15.30 — Новости.
15.4p — «Прожектор перест

ройки».
15.50 —Документ а л ь н ы е 

фильмы: «Уйти, чтобы вернуть
ся», «Личное мнение Рахимы 
Раджабовой».

16.50. — Всесоюзный слет 
пионеров в «Артеке».

17.50 Премьера докумен
тального фильма «Гимн радо
сти женщин Чили».

18.15 — ’ «Сегодня в мире».
18.30 — Хоккей. «Кубок Ка

нады». 2-й полуфинальный 
матч.

20.30 — «Время».

21.05 — «Прожектор перест
ройки».

21.15 — «Вас приглашает 
Иосиф Кобзон». Вечер в Кон
цертной студии Останкино. В 
перерыве — «Сегодня в мире».

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Премьера докумен

тального телефильма «Твердое 
пламя».

8.35; 9.35 — «Окружающий
нас мир». 1-й класс. «Первый 
раз в первый класс».

8.55 — «Малыш». Научно-по
пулярный фильм.

9.05; 11.35 — Испанский язык. 
1-й год обучения.

9.55 — «Одна мама на всех». 
Научно-популярный фильм.

10.05 — Учащимся СПТУ.
История. Образование СССР.

10.35; 11.40 — Физика. 7-й 
класс. Теплопередача в приро
де и технике.

11.00 — Лирика В. Брюсова.
11.30 — «Приборы — науке».

Научно-популярный фильм.
12.05 — «Пограничный пес 

Алый». Художественный фильм 
с субтитрами.

13.10 — Биология. 7-й класс.
Пауки.

14.05 — Новости.
14.15 •— «Киноафиша».
14.55 — Свердловск. «Курс — 

на интенсификацию».
15.15 — Реклама.
17.30 — «Хроника дня».

По .вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать»

CMfHV!»
индекс S3S00

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

620219, СВЕРДЛОВСК,
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

непонятные уроки.
Век так просто 

и так странно 
вдруг наведался ко мне: 
стройной тенью на стене, 
беззащитной, безымянной, 
зеркалом в тяжелой раме, 
бледным пламенем свечи, 
колокольчиком в ночи, 
осторожными шагами.
Это я в полночном доме 
загляделась в зеркала, 
легкий локон отвела 
со щеки сухой ладонью. 
И внизу услышав звон, 
хлопнула тяжелой дверью. 
И, сама себе не веря, 
Тихо выдохнула: «Он!..*.

НовогоЬье
Вот снова гаснет 

зимний блеск дневной, 
И я сижу над белою 

страницей, 
А маленький печальный 

домовой

Крадется по скрипучим 
половицам.

И этот звук похож 
на детский плач...

А ты ушел, и я пишу 
вдогонку 

Стихи — лови их, словно 
детский мяч, 

Упругий, быстрый, скачущий 
так звонко.

Лови в году последние 
слова, 

Как яблоки — круглы, 
легки и ярки...

И кругом жизнь, 
и кругом голова 

От елки, смеха, детства 
и подарков.

Александр НЕХОДА

* $ *

Как много зим прошло, 
чтоб мы понять сумели 
значенье бойкой 

мартовской капели, 
июля свет и душное тепло.

Л/гвапо май...
До самого утра 
под проливным дождем 
бродили мы в плену 
подлунных грез.
Чуть-чуть поэты 
в возрасте своем 
и фантазеры, мокрые 

насквозь.
И не беда, что дома 
нагоняй 
вновь получать 
за поздние скитанья. 
Все нипочем. Ведь это ■— 

просто май.
Наш юный май 

и с детством расставанье.
Воздушных замков 

тех осколки не собрать.
Займутся скоро этим 

наши дети:
И майской ночью 

нам опять не спать, 
самих себя встречая 

на рассвете.

Игорь ВОРОТНИКОВ.
Электрички, электрички, 
Лязг, и шум, и разговор... 
Эх, хорошая привычка, 
Домоседам не в укор! 
И устанешь, 

и промерзнешь — 
Не одна ли маета?
Только нет милей мне 

сморзе»
П риоконного болта.

УЧЕБА
И ТВОРЧЕСТВО

Молодежному литературно
му клубу им, М. Пилипенко 
при газете «На смену!» своим 
профессиональным становле
нием обязаны многие сверд
ловские литераторы. Стоит 
вспомнить 50—60-е годы — и 
в памяти встанут имена Бо
риса Марьева, Вячеслава Те
рентьева, Владимира Дагуро- 
ва. Эти годы, думаю, памят
ны не только мне, но и дру
гим свердловским поэтам и 
прозаикам, делавшим тогда в 
литературе свои первые 
шаги.

Наше сегодняшнее время — 
тоже время большого обще
ственного подъема, и оно, не
сомненно, вызовет к жизни, 
как и период 50—60-х годов, 
новые таланты. Собственно, 
теперешнее поколение пили- 
пенковцев уже заявило о се
бе интересными публикация-

ДВОРЕЦ СПОРТА 
17, 18, 19 сентября 
ВЫСТУПАЕТ 

лауреат всесоюзных и международных 
фестивалей песни, 

лауреат премии Ленинского комсомола 
Белоруссии 

группа «ВЕРАСЫ».
Художественный руководитель ансамбля — 

заслуженный артист БССР композитор 
Василий РАИНЧИК.

В концертах принимают участие артисты бе
лорусской эстрады.

Начало концертов в 18 и 21 час, 19 сентября— 
в 17 и 20 час.

Билеты продаются в кассах филармонии и 
Дворца спорта.

АЭРОСРЛОТ

За окном — осень. Грустная это пора, 
грустная и необыкновенная. Недаром
поэты посвятили ей столько прекрасных строк.

На улице прохладно, не пойдешь, как не
давно с бабушкой, погулять — ноги вмиг про
мочишь. А вот у открытого окна посидеть 
можно, потолковать по-взрослому, какой бу
дет нынче осень. Бабушке виднее, много при

мет знает она. Жаль только, не всегда она 
сбываются в точности. И все же верит внуч
ка, что если бабье лето ненастно, то остальная 
осень будет сухой. Так и сидят они вдвоем у 
окна, а когда наступит теплынь, пойдут в ска
зочный лес.

Фото Л. БАРАНОВА.

ми и в журналах, и в коллек
тивных сборниках. Не случай
но с именами А. Дудоладова, 
М. Лысаковой, В. Мясникова, 
С. Сокольнина связывает свои 
надежды и областная писа
тельская организация.

Сегодня литобъединение на
чинает новый учебный и твор
ческий год. Стоит повторить, 
что основная его задача — 
это содействовать гражданско
му становлению начинающих 
авторов и их становлению ху
дожническому. А это невоз
можно без литературной уче
бы, воспитания художествен
ного вкуса, активного участия 
в общественной жизни. И, ко
нечно, без строгого товари
щеского обсуждения новых 
произведений прозы и поэзии. 
Уместно, думаю, перед на
чалом нового сезона вспом
нить и руководителей пили- 
пенковского клуба, немало 
способствовавших как выявле
нию творчески одаренной мо
лодежи, так и ее росту. Среди 
них — Павел Макшанихин, 
Лев Румянцев, Леонид Фо
мин, Владимир Сибирев.

Н. МЕРЕЖНИКОВ, 
поэт, руководитель 

клуба.

Литературный молодежный 
клуб им. М. Пилипенко при 
газете «На смену!» возобнов
ляет свою работу 9 сентября. 
Состоится организационное 
собрание. Начало в 18.30, Тур
генева, 13, 11 этаж, ком. 174.

Ирина и Алексей Лексины 
приехали в небольшой ураль
ский городок Верхнюю Салду 
по распределению после 
окончания Ленинградского го
сударственного университета 
имени Жданова. С тех пор 
прошло около десяти лет. За 
это время Лексины стали ве
дущими инженерами на Ме
таллургическом производст
венном объединении имени 
В. И. Ленина, Это молодая 
семья, им чуть за тридцать, 
воспитывают двоих детей: 
старшему, Олегу, десять лет, а 
младшему, Васе, всего три 
года.

Физкультура и спорт тесно 
вплелись в жизнь Ирины и 
Алексея еще в студенческие 
годы. Они и познакомились 
в секции туризма, созданной 
при университете, и с тех пор 
физкультура—их верный союз
ник, Именно она помогла мо
лодой семье выдержать все 
трудности первых шагов их 
трудовой биографии в Верх
ней Салде, где у них не бы
ло ни одной знакомой души. 
Тесная комната в общежитии, 
маленький Олежка на руках, 
к^гда хочется вдвоем сходить 
в кино, на концерт, на инте
ресный спектакль. Они не от-

17.35 — МОСКВА. Новости.
17.45 — Тяжелая атлетика. 

Чемпионат мира.
18.15 — Свердловск. «Акту

альный репортаж». Жилищная 
программа (г. Березовский).

18.45 — «Домашняя экономи
ка». Консервирование овощей 
и ягод.

19.05 — Реклама.
19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — «За безопасность 

движения».
19.50 — Ритмическая гимна

стика.
20.20 — Премьера научно-по

пулярного фильма «Не мне 
одному».

20.30 — «Время».
21.05 —• «Прожектор перест

ройки».
21.15 — «Экран зарубежно

го Фильма». «Солист».
22.05 — Новости.
22.15 — «Остров Бали». До

кументальный телефильм об 
одном из островов Индонезии.

22.35 — Свердловск. «День за 
днем» Информационная про
грамма.

22.55 — «Молодежная Ъано- 
рама». В программе: интервью 
с первым секретарем обкома 
ВЛКСМ М. Матвеевым: «Обрат
ная связь-3». Разговор о мо
лодежном жилом комплексе 
Уралмаша: «Гость панорамы» 
Передача из Мурманска.

Ill ПРОГРАММА
18.15 — «Вологодские напе

вы».
18.25 — Реклама.

НИ ДНЯ БЕЗ... ФИЗКУЛЬТУРЫ
чаивались. Иногда ходили 
вместе, договорившись с со
седями, чтобы присмотрели за 
ребенком, а чаще—по очере
ди: вначале один, потом дру
гой. Зато на стадион ходили 
всей семьей, и маленький 
Олег из коляски наблюдал за 
тренировками родителей. И 
как это ни странно, Ирина и 
Алексей вели активную про
изводственную и обществен
ную деятельность, с ними свя
зан и качественный подъем 
легкой атлетики в городе, а 
пять лет назад при их непо
средственной помощи был 
создан клуб любителей бега 
«Старт». Сейчас Алексей 
председатель, а Ирина тренер 
одной из групп клуба.

Когда в семье растет два 
сына, приходится искать ре
зервы свободного времени. 
Вот что об этом говорит глава 
семьи:

— Для занятий физической 
культурой и спортом мы ис
пользуем утро и вечер. День 
у нас начинается в пол-шесто- 
го утра и заканчивается в де
сять часов вечера. Конечно, 
приходится кое-чем жертво
вать, в первую очередь про
смотром телепередач, но мы 
просто выбираем из програм
мы наиболее интересные для 
себя передачи и обязательно

смотрим их. Любим эстрадную 
музыку (есть солидная фоно
тека). Не забываем и о книгах. 
По выходным дням летом хо
дим в одно-двухдневные по
ходы в лес, зимой — лыжи.

О планах на будущее Лек
сины сказали так:

— Хотим более серьезно за
няться туризмом, вступить в 
секцию на предприятии. Наш 
любимый вид туризма — вод
ный. В этом отношении у нас 
накоплен немалый опыт. Ус
пешно прошли походы на бай
дарках по рекам Койве, Шуе, 
Чусовой. Запомнился пеший 
поход по Алтаю.

Про таких как Лексины мож
но сказать словами из песни: 
«им всегда по-хорошему ма
ло». Это люди активной жиз
ненной позиции. Это отнюдь 
не громкие слова. Приведу 
пример. В отделе, где работа
ют Лексины, освободилась ва- 
катная должность заместителя 
начальника отдела, и Алексей 
был первым кандидатом на эту 
должность. Но он отказался, 
отдав предпочтение живой 
инженерной работе, хотя и 
должность повыше, и оклад 
побольше...

Знакомя вас с Лексиными, 
не могу не сказать и о детях, 
так как, на мой взгляд, без 
них семейный портрет был бы

незаконченным. Старший сын, 
Олег, занимается плаванием 
и уже сейчас по физическому 
развитию опережает своих од
ногодков. У младшего, Васи, 
намечаются задатки футболи
ста. Родители единодушны во 
мнении: «Это у него наследст
венное, его дед был чемпио
ном Закавказья по футболу».

Не так давно Лексины вер
нулись из своего нового по
хода, на сей раз водного, по 
Приполярному Уралу, по ре
кам Подчерье и Щугор. Про
тяженность маршрута 450 ки
лометров. Из похода привез
ли массу полезной информа
ции о истории и природе род
ного края, ярких и незабывае
мых впечатлений.

А. РЕШЕТНИКОВ, 
прокатчик 

металла.

• «СПОРТПРОГНОЗ»
результаты 36-го тиража. 

(5—6 сентября)
1—2, 2-2, 3 — 1, 4-1, 5-Х, 

6-1, 7-1, 8-1, 9-2, 10-1,
11-Х, 12-2, 13-2.

ПРИМЕЧАНИЕ: первая циф. 
ра — номер пары команд, вто
рая цифра — исход встречи.

(ТАСС).

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

18.30 — «Сельский час».
19.35 — Свердловск. Новости.
19.45 — «Мелодии родного 

края» Фильм-концерт.
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Свердловск. «На

сыпь». Художественный фильм.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ;
ОКТЯБРЬ — Ангар-18.
СОВКИНО — Вверх тор

машками (две серии).
ТЕМП — Граф Монте- 

Кристо (две серии). Охота 
на лис.

САЛЮТ —. Граф. Монте- 
Кристо (две серии). Маугли.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Двое на острове слез.

УРАЛ — Последняя доро
га. Короткие встречи. Кар
мен. Визит к Ван Гогу.

ДРУЖБА — Опасные га
строли. Женщина в белом.

ПОГОДА
10—11 сентября по обла

сти ожидается переменная 
облачность, без осадков, ве
тер юго-восточный, 2— 7 
метров в секунду. Темпера
тура ночью 10 сентября 
2—7. на поверхности почвы 
местами заморозки, до ми 
нус 3, 11 сентября 5—10; 
днем 10 и 11 сентября 12— 
17 градусов тепла.

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

51-74-67;
* секретариат 58-96-11

и 58 95-48:
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26, 51-34-22;

Уважаемые товарищи! Пись
ма выбранным вами абонен
там направляйте по адресу: 
620040, г. Свердловск, Эльмаш, 
пер. Калиновский, 3, «Служба 
семьи», абоненту №...

В письме сообщите сведения 
о себе, вложите фотографию, 
конверт со своим адресом. 
Адресов и телефонов абонен
тов служба не дает. Уве
домляем вас, что абоненты 
отвечают только на те письма, 
которые их заинтересовали. 
Тел. 33-00 31.

139717. Мне 33 года, рост 163, 
русская, замужем не была, хо
зяйственная. искренняя и пря
мая. Хочу познакомиться с 
мужчиной без вредных привы
чек. который уже узнал труд
ности и смог бы стать верным 
другом и надежной опорой в 
жизни.

310076. Надеюсь познако
миться с добрым, падежным 
человеком, желающим создать 
семью. Мне 33 года, рост 160. 
образование высшее, интересы 
разносторонние, жильем обес
печена (в г. Асбесте). Ценю в

людях чувство долга, увлечен
ность работой, оптимизм.

310078. Познакомлюсь с муж
чиной не старше 34 лет, доб
рым, порядочным, надежным, 
сильным. Мне 29 лет. Люблю 
кино, театр, эстраду, живот
ных. В людях ценю честность. 
Образование высшее. Рост 150. 
Хочу счастья.

310088. Хочу познакомиться 
с целью создания семьи с кра
сивой скромной девушкой не 
старше 27 лет, хорошей хозяй
кой. Мне 27 лет, рост 164, вред
ных привычек нс имею, люблю 
лес, природу. Проживаю в 
сельской местности, но это зна
чения не имеет.

139713. Мне 26 лет, рост 177, 
образование высшее медицин
ское, характер уравновешен
ный,интересы разносторонние, 
замужем не была. Хочу позна
комиться с мужчиной 26 — 33 
лет, не потерявп!им надежду 
создать семью, иметь детей, 
без вредных привычек. Прожи
ваю в одном из городов Сверд
ловской области, согласна на 
переезд.

* отдел "сельской молодежи 
51-41-81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 58-00-14. 
58-00-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41 51-16-81:

♦ отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания

ПАССАЖИРАМ АЭРОФЛОТА
ВЫ ПОКУПАЕТЕ БИЛЕТ...

Продажа билетов начинается за 15 дней до вылета са
молета. На обратный путь — за 30 дней до вылета.

Из курортных городов АНАПА. КРАСНОДАР, МИНЕРАЛЬ
НЫЕ ВОДЫ. СИМФЕРОПОЛЬ. СОЧИ, СУХУМИ, ОДЕССА. 
ЛЬВОВ на обратный путь продажа билетов начинается за 
40 дней до вылета самолета.

Из других городов бронирование мест на обратный путь 
начинается за 30 дней.

ЕСЛИ ПРЕДСТОИТ ПОЛЕТ С ПЕРЕСАДКОЙ...
Бронирование мест на полет с пересадкой в любой аэро

порт страны и обратно начинается за 30 дней до вылета 
самолета. Через автоматизированную систему «Сирена-2» 
можно приобрести билеты на полет с пересадкой: в МОСК
ВЕ, КИЕВЕ (аэропорты Жуланы, Борисполь), КУЙБЫШЕВЕ, 
РИГЕ, ЛЕНИНГРАДЕ, МИНСКЕ и ТАЛЛИНЕ — за 30 дней 
В эти же сроки из перечисленных городов производится 
продажа и обратных билетов.

АВИАБИЛЕТЫ ПРОДАЮТСЯ ТОЛЬКО ПРИ НАЛИЧИИ 
ПАСПОРТА

Если с вами отправляется ребенок, сразу предупредите 
об этом кассира: на детей до 5 лет оформляется бесплат
ный талон для посадки в самолет (без предоставления от
дельного места), а детям от 5 до 12 лет — детский билет 
с оплатой 50% полного тарифа. На ребенка необходимо 
предъявить свидетельство о рождении. Дети в возрасте до 
12 лет допускаются к полету только в сопровождении 
взрослых.

С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
или на работу можно заказать билет по телефону 29-90-11 
(при заказе необходимо назвать данные паспорта). Заказы 
принимаются по телефону ежедневно с 8 до 20 час.: в вое- 
кресенье — с 8 до 17 час., но не позднее, чем за 3 дня до 
вылета самолета. Осуществляется прием предварительных 
заказов с выкупом билета в удобное для пассажира время 
ежедневно с 10 до 19 час; в воскресенье — с 8 до 16 час 
(инвалидам Великой Отечественной войны, военнослужа
щим, студентам — с предоставлением льготного тарифа). 
Авиабилет можно выкупить в кассах Аэрофлота по адресу: 
Ясная ул.» 38, но не позднее чем за сутки до вылета са
молета.

ГДЕ КУПИТЬ БИЛЕТ НА САМОЛЕТ?
В кассах Центрального агентства воздушных сообщений 

(Свердловск, ул. Большакова, 99а) ежедневно с 8 до 20 час.; 
в воскресенье — с 8 до 17 час.;

в филиалах агентства: Юго-Западный район (Ясная ул., 
38), Уралмаш (Краснознаменная ул., 2).

К услугам пассажиров кассы Аэрофлота: на железнодо
рожном вокзале (в зале № 1); в гостиницах «Большой 
Урал», «Свердловск»; в кассах трансагентства: Восточная 
ул., 68; Химмаш, ул. Многостаночников, 15; Уктус, Самолет
ная ул., 7; в аэропортах Кольцово и Уктус (аэропорт Уктус 
находится в Арамиле).

КРУГЛОСУТОЧНО РАБОТАЕТ ГОРОДСКОЙ АЭРОВОКЗАЛ.
Здесь к услугам пассажиров имеются зал ожидания, ка

мера хранения багажа и междугородные телефоны-автома
ты.

ВОЗВРАТ ДЕНЕГ ПРИ ОТКАЗЕ ОТ ПОЛЕТА
Возврат денежных сумм за неиспользованный авиабилет, 

независимо от его стоимости, производится лицу, предъя
вившему билет к возврату. На билете указывается фами
лия, имя, отчество, серия и номер документа, удостове
ряющего личность предъявителя.

Возврат денег пассажирам по неиспользованным билетам 
при отказе от полета до отправления рейса как в аэро
порту, так и в агентстве производится с удержанием пре
дусмотренных сборов.

При обращении пассажира после отправления рейса ре
шение о возврате денег по неиспользованным билетам без 
удержаний принимает должностное лицо этого агентства 
или аэропорта при наличии сведений о загрузке рейса.

Возврат денег по билетам при отсутствии сведений о за
грузке рейса, а также возврат удержанных сборов в слу
чаях предъявления квитанции разных сборов без билета 
или справки о возврате, оформленной системой «Сирена-2», 
производится в претензионном порядке.

Возврат платежей по авиабилетам и квитанциям разных 
сборов при отказе от полета, изменении даты и времени 
вылета, маршрута полета, а также переоформление биле
тов производится кассами Аэрофлота в установленном по
рядке без распорядительной надписи должностного лица.

При добровольном отказе пассажира от полета или пе
реносе вылета на более поздний срок удерживается сбор: 

10% — при' отказе от полета менее чем за 24 часа, но 
не позднее чем за 3 часа до вылета;

25% — при отказе от полета менее чем за 3 часа до вы
лета. а также при опоздании на регистрацию или посадку.

С 1 августа 1987 г. запрещается продажа билетов с от
крытой датой вылета независимо от периода года и спро
са на авиаперевозки, за исключением лиц, приобретающих 
билеты:

по требованиям на выдачу служебного билета:
по требованиям форм № 1 для воинских пассажиров: 
по талонам на право получения бесплатного проезда или 

проезда со скидкой 50% тарифа.
РЕГИСТРАЦИЯ БИЛЕТОВ. ОФОРМЛЕНИЕ БАГАЖА 

И РУЧНОЙ КЛАДИ
начинается в аэропорту за полтора часа, заканчивается за 
40 минут до вылета самолета

С собой в салон самолета пассажир может взять ручную 
кладь весом не более 5 кг. В качестве багажа бесплатно 
можно перевозить вещи весом не более 20 кг. Если вес 
багажа превышает норму, то пассажир оплачивает перевоз
ку багажа по установленным тарифам.

Багаж можно сдать к перевозке с объявленной ценно
стью. За объявление ценности багажа, сдаваемого к пере
возке воздушным транспортом, взимается сбор в размере 
0.5% с суммы объявленной ценности

ЗАПРЕЩАЕТСЯ ПЕРЕВОЗИТЬ В РУЧНОЙ КЛАДИ И БАГА
ЖЕ: взрывчатые вещества, ртуть в любой упаковке, сжатые 
и сжиженные газы, легковоспламеняющиеся жидкости, ядо
витые и отравляющие вещества.

Если вам нужно узнать, как отправить самолетом груз, 
то справки можно получить по телефонам: 26-86-78, 
22-04-32. 22-03-06

КАК ПРОЕХАТЬ В АЭРОПОРТЫ?
КОЛЬЦОВО: автобусом-экспресс круглосуточно: № 67 — 

от гораэровокзала (ул. Большакова. 99а), № 68 — от желез
нодорожного вокзала, № 48 (маршрутный) — от техникума 
связи. № 1 (маршрутный) — от железнодорожного вокзала.

УКТУС: автобус № 138 — от гораэровокзала, автобусы 
X? 113, 121 — от автовокзала, № 136—из аэропорта КОЛЬ
ЦОВО.

СПРАВОЧНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ
агентства Аэрофлота: 29-90-51, 29-90-52. 29-90-53, 29-90-54, 
29-90-55;
аэропорта Кольцово: 24-99-24, 24-99-25, 24-99-26;
аэропорта Уктус: 27-03-30. 27-92-21.

I НАПОМИНАЕТ 
g t с
I Уважаемые родители!

то не заключал с Госстрахом договор по
каким-либо причинам или не знал о новом виде стра
хования, разъясняем: с 1986 года Госстрах СССР ввел 
новый вид страхования школьников от несчастных 
случаев. В настоящее, время в области по этому виду 
заключено 152 тысячи договоров. Страхование школь
ников проводится с первого сентября по 31 октября. 
Договор действует в течение года. Взнос составляет 
два рубля. Его вносят страховому агенту-совместите
лю инспекции Госстраха родители или родственники, 
с которыми проживает школьник. После заключения 
договора страхователю выдается страховое свидетель
ство установленной формы, а школьник считается за
страхованным на 1000 рублей. Если учащийся пере
шел в другую школу или поменял свое местожитель
ство, договор и в этом случае сохраняет силу.

За справками вы можете обратиться в инспекцию 
Госстраха по месту жительства или к страховому 
агенту-совместителю, обслуживающему вашу школу.

Управление Госстраха 
по Свердловской области.

58-92-37: 51-39 09:
51-10 66 и 51 60-84:

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 58 00-12;

* отдел культуры 51-28-32;
♦ отдел писем 

51-56 69, 58-00-23;
<3 фотокорреспондент 51-38-28;
♦ отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34, 51-17-62.
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